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El pasado martes por la tarde nuestro 
Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard, presentó a la nación nada más ni nada 

menos que el reporte completo de su viaje a la 
capital norteamericana, el cuál incluía la crónica 
de las negociaciones respecto a la imposición de 
aranceles y los acuerdos llegados en las mismas.
Este importantísimo espacio en el que el Canciller 
del Estado Mexicano habría de narrar al pueblo de 
México cómo defendió la dignidad nacional ante 
las injustas amenazas de una nación extranjera, 
se vio enaltecido con el ilustre comentario de 
nuestro canciller referente a su vocero y su 
viralizada afección a las nueces.  

Digo esto con el riego de sonar pesado y arrogante 
por hacer parecer que no puedo considerar 
un respiro de humor en un episodio tan tenso 
como lo fueron las negociaciones entabladas en 
Washington DC, pero mi expresa molestia no se 
refiere al hecho es sí, sino a la relevancia que tuvo 
en la opinión y los medios nacionales.

Hace una semana se anunció que las negociaciones 
habrían sido fructíferas y que se llegó a un 
acuerdo, por lo que no se impondrían aranceles a 
los productos mexicanos que ingresen a Estados 
Unidos. Desde entonces hasta el pasado martes, 
hubieron múltiples comentarios sobre el acuerdo, 
pero muy pocos sobre el fondo de este.

Al anunciar que hubo acuerdo, se informó que 
México tomaría medidas más severas para 
detener a los grupos migratorios que pretenden 
llegar a Estados unidos a cambio que éste último 
cancele la imposición de aranceles. Dentro del 
mismo, se anunció México habría enviado seis mil 
elementos de la Guardia Nacional a la frontera sur 
para detener a los migrantes que pretendan pasar 
por Guatemala.

Los días siguientes al anuncio del acuerdo fueron 
de mucha incertidumbre, como acostumbra 
la “cuatrote”, porque no se conocían mayores 
detalles de lo acordado. Probablemente la mayor 

consternación refería a la dignidad nacional, 
pues el discurso de Trump siempre fue lascivo, y 
sus exigencias pretendían violentar la soberanía 
mexicana. Los tweets de este último avivaban 
aún más la incertidumbre y consternación, pues 
daban a entender que lo que presentó el gobierno 
mexicano no era el acuerdo completo, a pesar que 
López Obrador y Ebrard aseguraron que sí.

Fue hasta que el gobierno federal consideró 
prudente informar a los mexicanos de lo acordado, 
que pudimos cerciorarnos que, efectivamente, 
nuestra dignidad se vio ultrajada.

En primer lugar y lo más importante a dejar en 
claro, no se solucionó nada, solo compramos 
tiempo. El acuerdo fue que México tenía un 
periodo de cuarenta y cinco días (noventa días 
luego de una llamada de súplica por parte de 
nuestro presidente al presidente estadounidense) 
para mitigar el flujo migratorio a Estados 
Unidos, y después de dicho plazo, estos últimos 
inspeccionarían y valorarían los resultados para 
tomar una decisión.

En segundo lugar, nuestra dignidad nacional 
sí está siendo violentada porque estamos 
tomando medidas migratorias para satisfacer las 
exigencias de un gobierno extranjero. No importa 
cuánto Marcelo Ebrard o Andrés Manuel pregonen 
que era parte de los planes fortalecer la política 
migratoria; la realidad es que se enviaron seis mil 
elementos de la Guardia Nacional a la frontera 
Sur y que aceptarán a ocho mil inmigrantes 
de Centroamérica en lo que se regulariza su 
situación en Estados Unidos, en sometimiento a 
las amenazas de Donald Trump.

En tercer lugar, no existe ningún parámetro de 
medición estipulado en el acuerdo para definir 
si se obtuvieron resultados positivos o no. Esto 
significa que la decisión del gobierno de Trump 
en noventa días dependerá de sus necesidades 
electorales del momento.

Me vale un cacahuate el 
joven de los cacahuates

La Revista Peninsular 

EDITORIAL
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Sobre este punto, es evidente que el gobierno 
mexicano tiene un pronóstico negativo sobre 
el veredicto que ha de emitir Estados Unidos al 
vencer el plazo, pues en su discurso enfatizan 
que el objetivo principal se cumplió, que era el 
de cancelar la imposición de aranceles, y que 
se ganó tiempo para prepararse para futuras 
negociaciones.

Me pregunto si ganar tiempo fue la mejor opción, 
porque por lo que hemos visto de los tweets de 
Trump, con el tiempo solo se pone más creativo 
con sus exigencias.

Finalmente, se introduce el concepto de “Tercer 
País Seguro”,  figura utilizada en la Unión Europea 
en la que los migrantes que llegan a pedir asilo 
a un país son dirigidos a otro para distribuir 
equitativamente el flujo migratorio. Ebrard 
comentó que esta era la principal opción del 
gobierno de Trump, pero por considerarla inviable 
se presentaron otras alternativas.

Por las veces que el gobierno federal se ha 
referido a esta medida, parece ser que podría ser 
una temida realidad.

Convertir a México en un Tercer País Seguro 
implicaría fuertes gastos e importantes 
modificaciones a la estructura migratoria y al 
marco normativo. Además, de acuerdo con las 
leyes internacionales, es necesario que el Tercer 

País Seguro cuente con las condiciones para alojar 
a los migrantes y garantizarles sus derechos; sin 
embargo, México no está en las condiciones ni 
para garantizarle los derechos a sus nacionales.

Muchos nos frustramos al ver la estrategia 
comunicacional del gobierno federal. Lo que 
a simple vista parece incompetencia, con un 
poco de atención se revela como cinismo. Nos 
frustramos cuando un reportero le hace una 
pregunta concreta a nuestro presidente, y este, 
en respuesta, divaga sobre otro tema como loco; 
nos frustramos cuando se le pregunta a AMLO 
su postura sobre los comentarios del Presidente 
Trump y solo pone cara de burla, levanta los 
dedos en signos de paz, y dice que es cliente de 
su silencio; nos frustramos, y mucho, cuando se 
refirieron a un acuerdo durante días, pero no nos 
dijeron cuál fue hasta que quisieron, sin motivo 
alguno.

Después de sentir que te están dando atole con el 
dedo, no es sorpresa que no haya paciencia para 
el chistorete del Canciller. Su chiste le costó a los 
mexicanos tiempo por ocupar espacio los medios 
nacionales, y contribuyó a que se pierda en el mar 
mediático la verdadera noticia: en noventa días se 
pronostica algo más severo.

Por esto le pido al señor Marcelo Ebrard que si 
quiere habla de cacahuates, lo haga en su propio 
tiempo.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- Acuerdo de negociación entre México y Estados Unidos
- Suspensión de obras del aeropuerto en Santa Lucía
- Toma de Protesta Francisco Torres Rivas como 
    Presidente Estatal del PRI yucateco
- Renuncia del Comisionado Ejecutivo de Atención a Víctimas
- Controversia constitucional promovida por Yucatán

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Decir que alguien ganó o 
alguien perdió sería simplificar la 
realidad, - aseguraba la abogada 

mientras, a pesar de la creciente 
inseguridad, cumplíamos con reunirnos 
en la mesa de siempre en Sanborns 
Lafragua – ambas partes rescataron 
lo que pudieron de una penosa e 
innecesaria situación.

- Estoy en desacuerdo, - estableció 
el consultor, y continuó – creo que el 
gobierno mexicano triunfó, sin duda 
alguna. Desde un principio se planteó 
como objetivo principal neutralizar la 
amenaza de los aranceles, y se logró.

- Adoptando la agenda de Trump. – 
reprochó una voz de la mesa.

- Para nada, - respondió el consultor – 
el gobierno estadounidense pretendía 
que México se convirtiera en Tercer País 
Seguro, pero esto implicaría severos 
compromisos para el estado mexicano, 
por lo que la delegación encabezada 
por Marcelo Ebrard propuso otras 
alternativas.

- ¿Qué es Tercer País Seguro? – 
preguntó la empresaria.

- Es una figura jurídica en la que 
el país que recibe a un inmigrante 
puede remitirlo a otro país que pueda 
garantizarle los mismos derechos a la 

persona. Claramente, México no tiene 
la capacidad para ser un Tercer País 
Seguro. – explicó la jurisconsulta.

- Así es, si se hubiera adoptado la 
agenda de Trump, tendríamos que 
haber adoptado esta figura. – concluyó 
el consultor.

- De todos modos modificamos 
nuestra política interior por presiones 
del gobierno de Trump. El gobierno 
de Andrés Manuel envió seis mil 
elementos de la Guardia Nacional a 
la frontera sur para detener el flujo 
de migración, en vez de ocuparse a la 
seguridad nacional; y se formalizó 

Aunque el gobierno de México lo vendió como una victoria 
ante la amenaza arancelaria de Trump, la prensa europea 
considera que fue una concesión a todas y cada una de las 

exigencias estadounidenses.
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el programa “Quédate en México” por el cual los migrantes 
se quedan en territorio nacional mientras se resuelve su 
situación jurídica en Estados Unidos. Se debió procurar más 
la defensa de la dignidad nacional. – lamentó el editorialista.

- Esos compromisos tomados en el acuerdo ya se habían 
estipulado meses atrás. – respondió el analista – En 
diciembre del año pasado se había planteado el plan “Quédate 
en México” mediante notas diplomáticas, y en pláticas 
entre ambos gobiernos en marzo de este año se aceptó 
reforzar la seguridad en la frontera sur. Básicamente, no 
nos comprometimos a nada nuevo, actuamos de forma más 
inteligente que el gobierno vecino.

- Si bien es cierto que hay medios que confirman esto, 
el gobierno mexicano no tenía como prioridad estos 
compromisos. Los recursos destinados a estos eran mínimos 
en comparación a los ahora destinados. Las prioridades de 
Andrés Manuel han cambiado por el sometimiento de Donald 
Trump. – reviró el editorialista.  

- Sometimiento es una palabra muy adecuada para lo que 
sucedió. – estableció la reportera – Recordemos que desde 
campaña, Andrés Manuel abrió las puertas a los migrantes 
y les aseguró que les garantizaría sus derechos al transitar 
por territorio nacional. Este discurso es congruente con la 
ideología de izquierda que dice profesar. Al ver a Andrés 
Manuel celebrar un acuerdo en el que contraviene lo que 
había dicho por meses, y a su propia ideología, no se me viene 
a la mente mejor palabra que “sometido”.  

- Yo veo pura congruencia en su actuar. Con el programa 
“Quédate en México”, el presidente aseguró que daría empleo, 
salud y educación a los inmigrantes. ¿Qué mejor forma de 
materializar este compromiso? – invitó a la reflexión el 
consultor.

- Para revisar los resultados de las acciones del gobierno 
mexicano se había estipulado un plazo de cuarenta y cinco 
días, los cuales fueron modificados a noventa después 
de que López Obrador le hablara a Donald Trump para 
suplicarle una extensión. Es penoso ver al líder popular 
mexicano siendo doblegado por el 
imperialista estadounidense. No creo 
que sea necesario entrar en lo ridícula 
que es la promesa del presidente de 
México, pues ni tiene la capacidad de 
garantizar trabajo, salud y educación a 
los mexicanos. Ignoro si Estados Unidos 
ganó o perdió en este encuentro, pero 
México definitivamente perdió.

- Sigo sosteniendo que la cancelación de 
los aranceles es suficiente razón para 
cantar victoria. – retomó el consultor.
- Y probablemente pudieras tener 
razón sí se hubiera cancelado, pero 
simplemente se aplazó. En noventa 
días el gobierno norteamericano, como 
patrón de los mexicanos, analizará los 
resultados de las medidas tomadas 
por el gobierno de López Obrador, y con 
base en estos definirá qué medidas ha 
de tomar.
- Vale la pena mencionar que no se 

estipuló ninguna meta a conseguir con las acciones que debe 
tomar el gobierno mexicano, lo que significa que estará a 
discreción del gobierno de Trump decidir si fueron suficientes 
los esfuerzos. Esto quiere decir que importa menos el esfuerzo 
del gobierno de Andrés Manuel, y más la situación en la que 
se encuentre Donald Trump en noventa días. – comentó el 
editorialista.

- El Canciller aseguró que de ser necesario retomar 
negociaciones, los aranceles ya no serían opción. – afirmó el 
analista.

- Esa decisión no le corresponde a Ebrard. La realidad es que 
esta vez le funcionaron a Donald Trump, y él mismo ha hecho 
alusión a lo efectiva que fue su táctica. Además, Trump es un 
personaje sumamente impredecible, y muestra de eso son 
las declaraciones que ha hecho después de la publicación 
del acuerdo; entre las que destacan decir que el acuerdo 
presentado no estaba completo y éste en el momento 
oportuno, contraviniendo a lo dicho por el gobierno mexicano; 
o que había llegado a un acuerdo secreto con México, sin que 
el gobierno mexicano haga comentario al respecto. – explicó 
la reportera.

- Por el discurso del Andrés Manuel y de Ebrard es claro que 
esperan retomar las negociaciones porque creen que serán 
insuficientes los esfuerzos del gobierno mexicano, al menos 
a los ojos del gobierno americano. En estos días, el gobierno 
federal debe trabajar en una sólida estrategia diplomática 
pues el riesgo no es solamente la amenaza de aranceles, 
sino cualquier táctica más dramática que se le pueda ocurrir 
a Trump.
 

.  .  .
 
- Afortunadamente, se ha consolidado un frente social 
como oposición al gobierno. – introdujo la empresaria – El 
colectivo #NoMásDerroches ha logrado la suspensión de 
obras en el aeropuerto de Santa Lucía y en el de Texcoco 
mediante demandas. Según el vocero, Gerardo Carrasco, se 
han presentado ciento cuarenta y siete demandas en diversos 
juzgados del país.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Lo que se pretendía que fuera el Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México podría convertirse en un parque. 
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- Al parecer es para tener más posibilidades de que algún 
juez concediera la suspensión. – explicó la abogada -  Por lo 
controversial del asunto, pocos jueces se atreverían a conocer 
de este, de hecho la mayoría se excusó por incompetencia, y 
las resoluciones de estas incompetencias siguen pendientes. 
Recuerdo que el vocero comentó que muchas de las demandas 
aún no tienen sentencias, por esto.

- Recordemos que AMLO entabló una batalla contra el poder 
judicial, y aparentemente la ganó. Es entendible que los 
jueces prefieran remitir el problema a otra instancia.

- Apenas hace un par de días, el Grupo Aeroportuario de la 
Ciudad de México y la Comisión Nacional del Agua informaron 
que inundarían las obras hechas en Texcoco para construir 
el parque ecológico que habían presentado semanas atrás. 
– mencionó el editorialista – Esto causó indignación en la 
población pues se pretende sepultar bajo agua una inversión 
de catorce mil millones de pesos.

- Hasta los alcaldes de Neza y de Texcoco han manifestado su 
desacuerdo, y mínimo piden que no se 
desperdicie el material de la obra, y que 
se les done. – añadió la reportera.

- Primero se concedió la suspensión 
de obras en Santa Lucía hasta que se 
presenten los estudios de impacto 
ambiental y del INAH, y posteriormente 
se concedió la suspensión de actos 
realizados en Texcoco, por lo que 
no podrá inundarse. El objetivo del 
colectivo es frenar permanentemente 
los esfuerzos planeados en Santa Lucía, 
y que se retome el proyecto del nuevo 
aeropuerto en Texcoco.

- El vocero del colectivo también dijo 
que actuarían sobre la refinería de Dos 
Bocas para detener su construcción. 
– complementó la empresaria – Ojalá 
decidan pronunciarse sobre el Tren 
Maya, igual.

- Estas últimas semanas han sido 
complicadas para Andrés Manuel. – 
comentó el editorialista - Las renuncias 
en su gobierno, la situación con Estados 
Unidos, o la crisis de seguridad, son 
algunos de los problemas que su 
gobierno ha tenido que hacer frente en 
estos días. Ahora, su administración se complica más por la 
suspensión judicial de obras en Texcoco y Santa Lucía.

- No sé qué tanto sea una complicación para el gobierno de 
Andrés Manuel. - planteó el político – Yo lo veo como una 
buena oportunidad para desistir del plan del aeropuerto de 
Santa Lucía, el cual para este punto hasta el mismo gobierno 
de López Obrador se habrá dado cuenta que es mala idea, con 
el menor costo político posible. Solo tendría que ver como 
presentar documentos legales improcedentes legalmente, 
pero populacheros para apelar y crear impacto en sus 
seguidores.
- Si eso haría que se retomen los trabajos en el aeropuerto de 
Texcoco, que el presidente maquille como quiera la situación.

 .  .  .
 
- El pasado domingo tomó protesta la nueva Directiva Estatal 
del PRI en Yucatán encabezada por Francisco Torres Rivas 
y  Lila Frías Castillo, como presidente y secretaria general, 
respectivamente. – comentó la reportera.

- Yucatán fue de los bastiones priistas perdidos en la elección 
pasada, tras perder en una cerrada contienda contra el 
entonces candidato del PAN y ahora gobernador,  Mauricio 
Vila Dosal. El congreso local fue una de las dos victorias 
que tuvo el PRI en este estado, pero la bancada priista 
ha perdido el liderazgo que pudieron representar ante la 
ciudadanía y la propia militancia priista por las posturas que 
han manifestado sobre temas de relevancia social. La otra 
victoria fue la del senador Jorge Carlos Ramírez Marín, uno 
de los liderazgos más fuertes del estado y probablemente del 
país. – contextualizó el editorialista.

- Yo tuve la oportunidad de ir a la toma de protesta. Figuraron 
algunos de los liderazgos priistas más fuertes del estado, 
pero los más acogidos fueron los ex gobernadores Rolando 
Zapata Bello e Ivonne Ortega quienes al ser presentados 
fueron recibidos con ovaciones por parte de la militancia. 
También estuvo presente la presidenta nacional Claudia Ruiz 
Massieu, quién para ser honestos, parecía exhausta y se 
denotó en su discurso, el cuál carecía de fuerza y convicción. 
En general, fue un buen evento, y se vio una militancia 
contenta por tener, por fin, un rumbo. –compartió un joven 
yucateco priista de la mesa.

- Hay rumbo al menos en Yucatán, porque a nivel nacional la 
moneda sigue en el aire. – opinó la abogada – De hecho, 

Francisco Torres y Lila Frías, finalmente tomaron 
el mando en el CDE-PRI de Yucatán.  
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Ivonne Ortega se posiciona como una 
de las opciones más probables para 
ocupar la dirigencia. Por días publicó 
distintas fotos en juntas con José Narro 
y otros líderes del partido, compartiendo 
que conciliaban el método de elección, 
y luego anunció que sería mediante 
votación abierta.

- En el evento de toma de protesta, 
anunció que ya se había acordado que 
las elecciones se harían el once de 
agosto. – añadió el joven priista.

- La ex gobernadora recientemente 
denunció en redes a la actual dirigencia 
nacional del PRI por favorecer a otros 
aspirante. -presentó el editorialista.

- Se vienen tiempos intensos para el 
priismo nacional. Ojalá no se vean tan 
fríos como en las elecciones que acaban 
de concluir. – dijo riendo el analista.
 

.  .  .

- Hubiéramos apostado, - lamentó con 
humor el editorialista – apenas hace 
una semana, mientras discutíamos la 
renuncia del presidente de la Comisión 
Reguladora de Energía, Guillermo García 
Alcocer, me atreví a suponer que habría 
otra renuncia, pero esta vez en el sector 
de seguridad. Esto debido a que, hasta el momento, habían 
renunciado titulares de instituciones de sectores en los que 
hay crisis en el país. 

Respecto a la crisis de salud, la renuncia en el IMSS; respecto 
a la crisis energética, las renuncias en la CRE y Semarnat; y 
estaba pendiente la crisis de seguridad que sufre actualmente 
el país. Hace unos días el titular de la Comisión Ejecutiva de 
Atención a Víctimas (CEAV), Jaime Rochín del Rincón, anunció 
su renuncia al cargo mediante una carta. En la carta manifestó 
que renunciaba por las medidas de austeridad que estaba 
tomando la presente administración, las cuales le impedían 
cumplir con los fines de la institución.

- Como el ex Director del IMSS. – recordó la empresaria.

- Así es, pero esta carta no contaba con un detallado análisis 
de la situación de su sector como el brindado por el ex titular 
del IMSS. La carta de Rochín del Rincón mencionó a grandes 
rasgos el problema de las medidas de austeridad, alabó dentro 
de lo prudente a la actual administración, pero principalmente 
explicó las labores del instituto a lo largo de los años y los 
resultados que ha dado. – continuó el editorialista.

- Para ser justos, Jaime Rochín no tenía un puesto de senador 
que lo respalde, a diferencia de Guillermo García. – mencionó 
el político.

- Atinada predicción, sin duda alguna. Desgraciadamente, 
esta renuncia careció, al igual que la de la semana pasada, de 
difusión mediática, por los otros acontecimientos ocurridos. 

Además, nos acostumbramos muy rápido a las renuncias en 
el gobierno federal. Ya fueron cuatro en menos de un mes.
 

.  .  .
 
Llegó a la mesa una noticia que da seguimiento a una situación 
que se discutió en la mesa hace unas semanas, referente al 
Punto Put en la Península de Yucatán.

- El Consejero Jurídico del Estado de Yucatán anunció que el 
viernes viajará a la Ciudad de México para presentar ante 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación una controversia 
constitucional relativa a la reforma local que emprendió 
el poder legislativo de Quintana Roo para modificar sus 
fronteras. El consejero hizo hincapié en que el documento 
está firmado por los representantes de los tres poderes del 
estado.

- Recordemos que esta modificación afectaría a los municipios 
yucatecos de afectaría a los municipios de Peto, Tzucacab 
y Tekax, Chemax, Valladolid, Chichimilá, Tixcacalcupul y 
Chikidzonot.- mencionó la resportera.

- Cuando platicamos de esta noticia hace unas semanas, 
comentamos que fue el congreso local el que había denunciado 
públicamente la falta en primera instancia, y  pareció que se 
había precipitado con la acusación por el cambio de tono 
que presentaron al pasar de los días. Al final, le dejaron la 
responsabilidad al poder ejecutivo para definir si había una 
violación a los límites territoriales yucatecos, o no. Al parecer 
si hubo, pues se presentará ante la Suprema Corte el asunto. 
– remembró el escritor.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El titular de la Comisión Ejecutiva de
Atención a Víctimas (CEAV), Jaime Rochín del Rincón, 

anunció su renuncia al cargo mediante una carta, es la 
cuarta renuncia en  el gabinete de López Obrador.
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ENERGÍA LIMPIA
Jinko Solar inaugura planta fotovoltaica

Proveerá a más de 30 mil hogares yucatecos
Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

Yucatán se consolida como un polo para la atracción de inversiones y el 
cuidado del medio ambiente, con la planta fotovoltaica “San Ignacio”, la cual fue 

inaugurada por el Gobernador Mauricio Vila Dosal y producirá energía limpia 
suficiente para satisfacer el consumo de más de 30 mil hogares yucatecos.

Con una inversión de más de 30 millones de dólares, este 
parque solar es el primero a gran escala en el estado y la 
energía limpia producida será suficiente para satisfacer 

el consumo de más de 30 mil hogares yucatecos.

Con el inicio de operaciones de la planta fotovoltaica “San 
Ignacio”, proyecto de energía solar de la empresa Jinko 
Solar que inauguró el Gobernador Mauricio Vila Dosal y 
que producirá la energía limpia suficiente para satisfacer 
el consumo de más de 30,000 hogares yucatecos, Yucatán 
se consolida como un polo para la atracción de inversiones 
y el cuidado del medio ambiente.

Este parque solar con sede en el municipio de Progreso y 
una capacidad de potencia de 18 Megawatts, se convirtió 

en el primero en su tipo a gran escala en el estado y 
contribuye a atender la demanda energética en Yucatán.

En su mensaje, el Mandatario  señaló que los 18 Megawatts 
de capacidad de potencia de este parque contribuyen de 
manera importante a cubrir la demanda de todo el estado, 
que es de 900 Megawatts promedio, por lo que indicó 
que proyectos de este tipo, que vengan a sumar a estos 
esfuerzos, serán apoyados por el Gobierno del Estado.

Sumando la producción de energía limpia obtenida 
mediante los parques eólicos de Dzilam de Bravo y de 
Tizimín, así como la generada a través de paneles solares 
en casas, negocios y granjas, ya se cuenta con una 
capacidad de más de 200 Megawatts provenientes 
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EspecialEspecialEspecial

de energías renovables, lo que 
equivale a satisfacer el consumo de 
450 mil hogares en Yucatán, indicó el 
Gobernador.

Por su parte, el director para México 
de la empresa Jinko Solar, Manuel 
Mendizábal Quemada, agradeció al 
Gobierno estatal el apoyo brindado a 
este proyecto y resaltó el interés que 
han demostrado las autoridades de 
ayudar a la consolidación de acciones 
que se reflejen en mejoría en el 
abastecimiento eléctrico del estado.

Respecto al tema de energías 
renovables en el estado, Vila Dosal 
recordó que actualmente se cuenta 
con 24 proyectos de energías limpias 
inscritos para instalarse en Yucatán, 
los cuales suman una capacidad de 
3,400 Megawatts y de concretarse, 
representarían una inversión de 
4,500 millones de dólares.

“Si estos proyectos se concretan, en 
Yucatán se tendría una capacidad 
de potencia de 3,400 Megawatts 
provenientes energías renovables. 
Yucatán consume 900 Megawatts, 
calculo nos van a llevar entre 3 y 4 
años para contar con una capacidad 
de 3,400 Megawatts de energías 
limpias, con lo que seríamos el 
único estado de la República 
que tendría autosuficiencia y 
más energía renovable de lo que 

estamos consumiendo, lo cual es 
algo importante para Yucatán y nos 
pone con un ejemplo no solamente 
a nivel nacional sino también a nivel 
internacional”, detalló el Gobernador.

En ese sentido, Vila Dosal destacó que 
para el Gobierno estatal el tema de las 
energías renovables no solamente 
es una prioridad sino una necesidad, 
por lo que reiteró el completo apoyo 
de las autoridades estatales para 
que este tipo de proyectos salgan 
adelante.

“Con este tipo de acciones es como 
estamos colocando a Yucatán como 
un polo de inversiones. Vamos 
a seguir saliendo a promover al 
estado en todo México, a nivel 
internacional y, sobre todo, vamos a 
seguir haciendo de los proyectos de 
energías renovables una prioridad 
para el estado de Yucatán”, señaló el 
Gobernador.

La nueva planta fotovoltaica “San 
Ignacio” contribuirá a la reducción 
de 25,691 toneladas de emisiones 
de dióxido de carbono, a través de 
69,120 módulos de trina solar, 330 
inversores Huawei, 1,320 seguidores 
PV Hardware y 6 transformadores 
Siemens, por lo que el estado reitera 
su vanguardia en generación de 
energías limpias y amigables con el 
entorno.

Durante la construcción de la planta 
se generaron 421 empleos; mientras 
que, para su operación se crearon 
4 empleos permanentes y 20 
ocasionales.

Al abundar sobre los problemas en el 
suministro de energía en el estado, 
Vila Dosal recordó que al momento 
solo se cuenta con una línea de 
transmisión eléctrica para toda la 
Península de Yucatán; sin embargo, 
la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) está trabajando en el proyecto 
de instalación de una nueva línea, que 
saldrá de Chiapas y llegará hasta Ticul, 
lo que garantizará un mejor servicio.

Vila Dosal destacó que en crecimiento 
económico el estado mejoró en 
un 3.3%, por encima del 1.2% a 
nivel nacional. Mientras que en los 
primeros 3 meses de este año se 
generó un 105% más empleos que en 
mismo lapso del año pasado, y en el 
primer trimestre del 2019 se percibió 
más inversión extranjera que 

La nueva planta fotovoltaica “San Ignacio” contribuirá a la 
reducción de 25,691 toneladas de emisiones de dióxido de carbono, 
a través de 69,120 módulos de trina solar, 330 inversores Huawei, 
1,320 seguidores PV Hardware y 6 transformadores Siemens, por 
lo que el estado reitera su vanguardia en generación de energías 

limpias y amigables con el entorno.
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en todo el año 2018, resultado del 
trabajo de promoción de las ventajas 
competitivas de Yucatán a nivel 
nacional e internacional.

Entre las bondades que Yucatán 
ofrece, el Gobernador destacó la 
calidad de vida, mano de obra, 
facilidades para los inversionistas y la 
seguridad; última condición que, por 
tercer año consecutivo, el Instituto 
para la Economía y la Paz calificó al 
estado como la entidad más pacífica 
de todo México.

Para mantener estos niveles de 
seguridad, Vila Dosal resaltó que se 

han agregado 300 nuevos elementos, 
se entregaron 350 patrullas y se están 
impulsando programas de vivienda 
y becas para los hijos de los policías 
que deseen estudiar la universidad, 
a fin de garantizar mejores las 
condiciones laborales la policía.

En el evento estuvieron presentes el 
director de construcción para México 
de Jinko Solar, Ricardo Sánchez; 
el presidente local del Consejo 
Coordinador Empresarial (CEE), 
José Antonio Loret de Mola Gómory; 
el subsecretario de Energía de la 
Secretaría de Fomento Económico 
y Trabajo (Sefoet), Juan Carlos Vega 
Milke; la titular de la Secretaría 
de Desarrollo Sustentable, Sayda 
Rodríguez Gómez; la senadora 
Verónica Camino Farjat; las diputadas 
federales Cecilia Patrón Laviada y 
María Esther Alonzo Morales, así 
como la legisladora local Lila Frías 
Castillo

El director para México 
de la empresa Jinko Solar, 
Manuel Mendizábal 
Quemada, agradeció al 
Gobierno estatal el apoyo 
brindado a este proyecto.

Jinkosolar identificó como 
área de influencia directa del 
proyecto Solar San Ignacio 
a la colonia Campestre 
Flamboyanes en el municipio 
de Progreso. Como empresa 
socialmente responsable se 
llevó a cabo un primer análisis 
para tratar de identificar cuáles 
podrían ser los Beneficios 
Compartidos que podrían 
convenirse con la comunidad.

El análisis de campo nos 
permitió conocer el trabajo 
que durante más de tres años 
llevaba realizando la FEYAC 
y los resultados tangibles 
que se habían obtenido para 
Flamboyanes, por lo que 
Jinkosolar consideró que lo más 
conveniente en vez de duplicar 
esfuerzos era sumarse a esta 
exitosa labor.

Sobre el particular se realizó 
una donación económica 
para apoyar el Programa de 
Intervención Comunitaria 
(PICIP) en el eje de formación de 
promotores para la salud.

Este esfuerzo resulta 
significativo ya que el convenio 
que se suscribió con FEYAC y que 
se hizo público en una Asamblea 
Comunitaria el pasado 21 de 
junio de 2018 es el primer 
acuerdo entre una empresa de 
energías renovables y la FEYAC, 
que consideramos abre un 
enorme área de oportunidad en 
apoyo de las comunidades del 
estado de Yucatán.

Empresa 
Socialmente 
Responsable
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¿LE QUEDÓ GRANDE EL SACO 
A CLAUDIA SHEIMBAUM?

Una semana con mucha intensidad 
política en el entorno nacional y 
local, los siempre fraternos agentes 

de los palacios han seguido puntualmente 
los principales hechos. En esta ocasión 
coinciden con la visita a la entidad de 
algunos de nuestros enlaces de la Ciudad 
de México que llegaron por motivos 
familiares y de trabajo, principalmente.

Ante ello el grupo estuvo bastante nutrido, 
su identidad plural le pone ingredientes 
interesantes en la mesa de análisis. Y 
quizá por esas sanas visitas expusieron a 
la jefa de gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum ante un mandato 
que, dicen, está llevando a un clima 
de intranquilidad mayor en el área de 
seguridad. Asuntos que se habían podido 
controlar, hasta ciertos niveles menores, 
han detonado en sonados casos.

Expresan que, la percepción ciudadana 
real, territorial, no las encuestas a modo, 
se traducen en malestar en zonas que se 
van volviendo de nuevo muy inseguras. 
El gobierno morenista que conduce la 
Sheinbaum no ha despegado, incluso, le 
ha pedido auxilio, oxigenación a su líder 
Andrés Manuel López Obrador como 
sucedió recientemente en la alcaldía 
Gustavo A. Madero. 

A decir de los enlaces nacionales que 
participaron en la siempre amena 
convivencia, se atrevieron a mencionar 
que, hasta ahora, se podría calificar 
mucho mejor el control en la manera de 
gobernar de Miguel Ángel Mancera. El ex 

jefe de gobierno cobijado por la decadente 
corriente perredista, se mostró más 
seguro, con vista de experiencia en su 
actuación y, existe la sensación de que 
en su administración caminaron, como 
se dijo; hasta ahora, con mayor propiedad 
y resultados que lo que muestra, quien 
le ganara la candidatura al hoy senador 
Ricardo Monreal Ávila.

Las voces que tienen su sede en la 
capital del país, afirman de esos cambios 
negativos en la conducción del poder 
morenista. En pleno espacio para reforzar 
el gabinete, ante el reconocimiento de que 
muchas cosas no están saliendo bien. Y, 
aunque, la simpatía hacia MORENA se 
conserva en buena manera en la Ciudad 
de México, no se puede evitar escuchar 
reacciones en contra del gobierno 
emanado de su partido. Hay tiempo 
para regularizar las responsabilidades y 
evitar, posibles más salidas de controles 
en otros temas de vital importancia para 
lo que, en realidad merece y significa la 
Ciudad de México, destacó la mayoría 
de los agentes de los palacios. Veremos 
cómo se podría lograr el cambio de 
estas supuestas situaciones. Así que, 
pendientes todos.

No cabe duda, que el ex mandatario 
estatal, Patricio José Patrón Laviada con 
todo y que, algunos acompañantes en 

su gobierno que hicieron de las suyas, y, 
también, como ya es moda, salieron esos 
personajes muy conocidos hombres y 
alguna mujer hoy con la MORENA que 
coordina su ex candidato a gobernador; 
tienen recursos para vivir tranquilamente 
de acuerdo a trascendidos de fuentes 
castrenses. Pese a ello, la figura del 
primer panista en ganar la titularidad de 
Poder Ejecutivo estatal, en realidad que 
se le cataloga como uno de los que no 
saquearon a plenitud las arcas públicas, 
como ya hay ejemplos negativos después 
de él.

Cuando se van realizando comparativos 
con sus sucesores, más brilla, de alguna 
manera la forma en que gobernó, desde 
luego con fallas y esos personajes 
abusadores de los dineros del pueblo; pero 
Patricio José se ha visto sin lugar a dudas 
mucho mejor en sus acciones de gobierno. 
Se enfrentó a quien fue necesario. 
Actuó con determinación y quizá, hasta 
disfrutó de los ataques sistemáticos 
de los plenamente identificados, de 
enfrente, en cumplimiento de sus 
acuerdos económicos para el bombardeo 
permanente. 

Al paso de los años, en una actitud 
vertical se pueden mirar las diferentes 
formas de gobernar de Patrón Laviada 
a la fecha. Hablar de Víctor Manuel 
Cervera Pacheco, sería, agregar años de 
actos visionarios, por cierto, con el paso 
del tiempo le dan la razón en muchos 
programas y los beneficios de sus 
labores con acciones adelantadas 

LINEA DIRECTA

La jefa de gobierno de la Ciudad 
de México, Claudia Sheinbaum 
atraviesa severa crisis ante un 
mandato que, dicen, está llevando 
a un clima de intranquilidad.

Por Genoveva Castro Manzanilla 
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a los tiempos. Es otro gobernante, que, 
conforme saltan los calendarios, dicen 
los agentes de los palacios, va creciendo 
el contexto de su obra, así lo afirman y con 
gusto lo comparto. 

En fin, diferentes puntos de vista, todos 
respetables, así como puede haber 
opiniones encontradas. Aunque, lo 
positivo en su haber alcanzó mayoría 
de votos en el estrado y diálogo de los 
comunicadores y funcionarios presentes. 
Al fin, la historia ahí está, no se borra y 
se abre en ocasiones para cuestiones 
comparativas. Patricio José, aunque 
parece que lo callaron, por el momento, 
pudo levantar tema para extensa 
muestra de supuestas acciones de 
corrupción. ¿Se actuará en consecuencia? 
De todos modos, pase lo que pase, el ex 
mandatario estatal va a salir bien librado. 

Dicen que es tanta la sangre priista en 
el cuadro yucateco de MORENA, que ya 
empezaron a imitar a sus primos del PRI, al 
empezar a nombrar a sus representantes 
de los llamados “seccionales”. Parece que, 
ni le cambiaron el nombre de lo que, si 
es una estrategia propia, pues eso era lo 
lógico. Ahora sí, simplemente era copiar 
a sus compañeras del enlace de PRIMOR, 
solamente están replicando formas de 
esa relación en los hechos. Lástima, 
ante esa falta de ingenio, innovación y 
creatividad para hacer política, al menos 
así lo sigue arrastrando su “líder” estatal, 
Mario Mex Albornoz.

No criticaron los agentes de los palacios 
la buena apertura que hace el partido de 
Andrés Manuel, lo que no se ve bien, es 
que estén copiando mucho de la base del 
PRIMOR, en lugar de diseñar, precisamente 
lo que debe ser diferente a MORENA. Hay 
que seguir observando el desempeño de 

su líder estatal, o quizá, estar al pendiente 
de una posible toma del partido por 
el círculo cerrado y de iluminados del 
fraccionamiento Pensiones, séptima 
etapa, que cada semana envía mensajes 
de los movimientos que se van dando, 
en donde, por cierto, contrario al 
discurso del presidente de México, ya 
se van dando algunos posibles actos 
de nepotismo, mucho amiguismo y una 
filtrada calificación baja, en los escritorios 
principales de Palacio Nacional. Vaya, 
no han sabido aprovechar la magnífica 
oportunidad que les dio la vida, al dejar 
las filas panistas para trascender a una 
nueva piel MORENA. Al pendiente de 
los efectos centrales con la comunidad 
estatal, resaltaron al final del consenso 
semanal de los agentes de los palacios 
y los visitantes de la Ciudad de México. 
Hay que estar, pendientes todos. En 
la puerta de movidas claves en las 
aspiraciones políticas de consolidación, 
enfrentamiento y desde luego también 
espacio para la reconciliación.

El secuestro y posterior asesinato del estudiante Norberto Ronquillo se suma a la larga 
lista de ilícitos y crímenes que ya son cotidianos en la capital de la República.

El Movimiento de Renovación Nacional 
(MORENA), en Yucatán se ha limitado a 

copiar la estructura priista. 
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COBARDÍA  

Andrés Manuel López Obrador no se mete con quienes 
tienen poder real: los empresarios reciben de él 120 mil 
millones de pesos para sus programas de capacitación 

y los narcotraficantes una amnistía que los ha impulsado a 
sumir al país en un baño de sangre. 

Sin embargo, el presidente arremete contra quienes no 
pueden defenderse: le quita las guarderías a los niños y a 
sus padres, suspende los tratamientos de cáncer para los 
menores y para las mujeres se cancelan las revisiones de 
cáncer de mama y cervicouterino.

El titular del Ejecutivo expulsa de su empleo a todos aquellos 
que trabajan en la administración pública por contrato, 
sin importar los años que tenían haciéndolo, despide a 
burócratas en aras de una austeridad, reduce presupuestos a 
investigadores y científicos y daña a todos sin consideraciones 
legales ni de justicia.

El mandatario habla de combatir la corrupción, pero hasta 
hoy las persecuciones contra ex funcionarios se reduce al 
escándalo Lozoya en un acto que pareciera sólo para taparle 
el ojo al macho.
Los hechos, detallan que el presidente no sólo no ataca ni se 
opone a quienes tienen un poder real sino que se doblega ante 
ellos: así pasó con los inversionistas del nuevo aeropuerto de 
Texcoco a quienes nombró sus asesores, así ha pasado con 
políticos priistas que se suman a su causa y así está pasando 
con el presidente de Estados Unidos, Donald Trump.

En el camino, la oposición en México pareciera no reaccionar, 
no entender que si no se mueven desaparecen y entre sus 
militantes no surgen personajes que lideren los tiempos de 
crisis nacional que hoy padecemos.

El PRI perdido en su renovación de dirigencia, el PAN reducido 
por un Comité Ejecutivo Nacional que no reacciona ni con 

CLAROSCURO

Apenas van seis meses 
pero el gobierno ya 

vulneró la fortaleza 
económica del país, que 

alguien nos explique por 
qué hoy ya debemos más de 
6 mil pesos cada mexicano 
como consecuencia de las 

decisiones equivocadas 
tomadas desde el poder, 

cómo nos afecta en la vida 
diaria la inestabilidad 

económica, como nos 
cuesta más la deuda 

externa que crece en 
manos de quien dijo que no 

se endeudaría.

Por Francisco López Vargas
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sus triunfos, un PRD desangrándose 
y pagando caro el que hayan 
defenestrado a sus mejores cuadros 
por ese complejo de mediocridad de 
sólo tener una franquicia para pagar los 
lujos, los gustos…

Los demás, tratando de sacar raja 
del autoritario, para no enojarlo, para 
no perder canonjías, para no perder 
prerrogativas, esas que se ganan con 
votos en las urnas, esos que se logran 
mejor si se alían con el poderoso en 
turno.

Y todo ante una sociedad que viendo los 
errores prefieren encerrarse en su casa 
antes de ir a votar y sudar en la cola, 
pelearse en la casilla por el respeto al 
voto o  siquiera evitar desde la directiva 
de la mesa de votación la perversión 
del sufragio. Hasta 82 por ciento de 
abstención en lugares como Quintana 
Roo, 70 por ciento en promedio en los 
últimos comicios.

¿Tenemos el gobierno que merecemos?, 
¿tenemos el gobierno que nos han dado 
otros?, ¿tenemos el gobierno que no 
nos convenció ni para votar en contra?

La cobardía presidencial es parte 
de la cobardía de la ciudadanía: no 
hacer enojar al que tiene poder real y 
precisamente por esa cobardía quienes 
tienen poder lo usan para lesionar a 
los mexicanos, a los medrosos que no 
pueden levantar la voz precisamente 
para pasar agachados, para que nadie 
los voltee a ver y no pierdan canonjías 
y privilegios.

De eso se aprovechó el poder del 
pasado, de eso se aprovecha el poder 
del presente, de eso se aprovechan los 
narcos y los secuestradores. De eso se 
aprovechan: los buenos somos más, 
pero no hacemos nada porque tenemos 
miedo de que nos alcancen los daños, 
los perjuicios…

Y mientras tenemos un gobierno que 
se mete con niños y con mujeres, que 
le cancela recursos a la investigación 
y a la ciencia, que despide violentando 
la ley laboral, que le limita los recursos 
a la salud, tenemos una sociedad que 
aplaude porque no somos capaces de 
hacer el bien al prójimo próximo.

Y apenas van seis meses… pero el 
gobierno ya vulneró la fortaleza 

económica del país, la fortaleza de 
la protesta de la sociedad civil, la 
fortaleza hasta de quienes siempre han 
sido los faros de la sociedad.

¿Qué necesitamos para gritar? 
Necesitamos que alguien nos explique 
por qué hoy ya debemos más de 
6 mil pesos cada mexicano como 
consecuencia de las decisiones 
equivocadas desde el poder, cómo nos 
afecta en la vida diaria la inestabilidad 
económica, como nos cuesta más la 
deuda externa que crece en manos de 
quien dijo que no se endeudaría.

Vemos la tormenta, pero nos 
conformamos con tener paraguas e 
impermeables.

La mediocridad se caracteriza por 
vivir sin tomar decisiones, por vivir en 
la conformidad, sin aspiraciones, sin 
querer arriesgar, por querer la vida 
de otros y molestarnos por el éxito de 
otros.

¿Hasta cuándo viviremos viendo el 
árbol y no el bosque?

O despertamos o el gobierno de López 
Obrador nos llevará a un retroceso que 
vaya que nos costará remontar, pero 
a eso ya estamos acostumbrados, así 
hemos vivido. Sin embargo, no vale la 
pena cambiar y no para estar peor.

No tengamos miedo, no seamos 
cobardes: al poder se le enfrenta. No nos 
dobleguemos como hizo López Obrador 
frente a Trump. Acreditémosles que 
podemos vernos de frente y negociar 
temas que nos beneficien a ambos.

A los abusadores se les encara, no se 
les soporta. No seamos cobardes.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Holiday Inn Express 
Mérida-Centro Histórico, 

abre en pleno corazón 
de la Ciudad Blanca

El hotel Holiday Inn Express – 
Centro Histórico de Mérida abrió 
sus puertas recientemente como 

un concepto diseñado y pensado 
como un lugar de descanso y para que 
los turistas nacionales y extranjeros 
encuentren diversas emociones 
culturales, naturales y gastronómicas.

Ubicado en la calle 60 entre 57 y 55 
del Centro Histórico, a media calle del 
Parque de Santa Lucía y del Teatro 
José Peón Contreras y el edificio de la 
Universidad Autónoma de Yucatán, este 
nuevo y moderno concepto ofrece una 
amplia gama de servicios.

En entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR, el Lic. Fernando  Vega 
Espinosa, presidente del Consejo de 
Administración de Inmobiliaria Mérida, 
comenta que “La misión de todo el equipo 
de Holiday Inn Express, es ante todo que 
lo disfruten, que nuestro estilo sencillo e 
inteligente, sea cómodo y agradable para 
nuestros huéspedes, que la cordialidad y 
el esmero, sean la pauta para procurar un 
servicio de excelencia”. 

“El hotel cuenta con 131 habitaciones 
ampliamente equipadas, alberca, 
gimnasio, desayunador, centro de 
negocios abierto las 24 horas, salón 
de eventos con capacidad para 100 
personas y fue construido en el edificio 
que operó hace más de 20 años, también 
como hotel y permaneció abandonado 

y en grave deterioro por más de una 
década, y hoy ha retomado su grandeza 
como estructura arquitectónica, ya que 
fue totalmente rescatado, renovado y 
modernizado con una fuerte inversión, 
superior a los 280 millones de pesos”, 
precisó el entrevistado.

“Es emocionante llegar a este momento, 
los hoteles entretejen un sinfín de 
historias, momentos y recuerdos. En 
estos hogares temporales suelen 
suceder cosas memorables, y es 

precisamente lo que queremos que sea 
el hotel Holiday Inn Express del Centro 
Histórico de Mérida; que se convierta 
en el lugar de encuentro con una 
ciudad que vive un notable despunte 
económico, que está de moda y donde 
los viajeros de negocios cierren un gran 
trato que les genere nuevas y mejores 
oportunidades”, expuso.

Con una inversión de 280 mdp el nuevo 
centro de hospedaje ofrece 131 habitaciones 
ampliamente equipadas, alberca, gimnasio, 
desayunador, centro de negocios, salón de 

eventos y dos restaurantes.

ENTREVISTA 

Especial / La Revista 
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El gobernador Mauricio Vila Dosal y 
Fernando Vega Espinosa encabezaron 
la inauguración del hotel Holiday Inn 
Expresa – Centro Histórico de Mérida. 

Asimismo, Vega Espinosa detalló que el 
inmueble está equipado con la más alta 
tecnología como por ejemplo: cuenta 
con vidrios especiales que aíslan los 
sonidos exteriores para un mejor 
descanso de los huéspedes. “Además 
se cumplió con todos los estándares 
de calidad del catálogo de la cadena 
Inter Continental Hotels Group (IHG), 
operadora de la marca Holiday Inn, 
en lo que se refiere a los colchones, 
almohadas, las puertas son de alta 
seguridad pues son contra incendios, 
además de los modernos sistemas de 
seguridad.

Como se sabe, los hoteles Holiday 
Inn Express forman parte de Inter 
Continental Hotels Group (IHG), 
organización mundial que concede 
franquicias, arrienda, administra y/o es 
propietario de más de 5,600 hoteles y 
más de 836,000 habitaciones en más 
de 100 países. Entre sus 15 marcas 
se cuentan Regent Hotels & Resorts, 
Inter Continental Hotels & Resorts, 
Kimpton Hotel & Restaurants, Hotel 
Indigo, Hualuxe Hotels & Resorts, 
Crowne Plaza, Voco y los diferentes 
conceptos de Holiday Inn. Su programa 
de lealtad “IHG Rewards Club” tiene más 
de 100 millones de miembros inscritos 
alrededor del mundo.

El hotel se inauguró el pasado 5 de 
junio, y fue la culminación de un arduo 
trabajo previo ya que por tratarse de un 
edificio histórico, tuvimos una rigurosa 
supervisión de parte del INAH, además 
por su ubicación, la salida y entrada 
de materiales tenía horarios muy 

definidos en los que no interfiriera con 
el tráfico habitual de esa zona, explicó 
el entrevistado. 

Fue una inversión cuantiosa, no solo 
en lo económico sino por el trabajo, 
dedicación y tiempo que se llevó, 
se trató de una obra prácticamente 
artesanal, enfatizó el directivo de 
Inmobiliaria Mérida.

Más adelante, comentó que este 
Holiday Inn Express – Centró Histórico 
de Mérida, generó desde su inicio 60 
empleos directos y en breve ofrecerá 
lo servicios de dos restaurantes de 
operación independiente, uno con 
acceso desde la calle 60 y otro en el “sky 
roof” en el 12º piso, con vistas únicas de 
la ciudad.

La vista desde el “sky roof”, en el piso 12, 
será fantástica, desde ahí se podrán ver, 
prácticamente todas las cúpulas de las 
iglesias que se ubican en el Centro de 
Mérida, en verdad se trata de una obra 
que se suma a la gran oferta hotelera 
que existe en esta capital yucateca, 
puntualizó.

La inauguración del  hotel Holiday 
Inn Express ubicado en el corazón 
del Centro Histórico de la Ciudad se 
llevó a cabo el 5 de junio. En el evento 
estuvieron presentes el gobernador 
del Estado de Yucatán, Mauricio Vila 
Dosal; Eduardo Seijo Solís, director 
de Desarrollo Económico y Turismo 
del Ayuntamiento de Mérida, Ernesto 
Herrera Novelo, secretario de Fomento 
Económico y Turismo del Gobierno del 
Estado; y el presidente del Consejo 
de Administración de Inmobiliaria 
Mérida, S.A. de C.V, propietaria del hotel,  
Fernando José Vega Espinosa, entre 
otros invitados especiales.

Fernando Vega Espinosa, 
presidente del Consejo 
de Administración de 
Inmobiliaria Mérida, 
comentó que el inmueble 
está equipado con la más 
alta tecnología que cumple 
con los estándares de 
calidad de Inter Continental 
Hotels Group (IHG), 
operadora de la marca 
Holiday Inn.
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La dinámica de notas diarias ha 
tomado desprevenidos a los 
mexicanos y si bien es cierto, 

que son muy pocos los que están 
informados, ya sea por periódicos, 
revistas o radio y televisión menos 
aún son los que leen. Si a esto le 
sumamos que en el día a día las 
noticias son tantas, que cualquier 
miembro común de la sociedad 
mexicana le resulta difícil 
asimilarlas, analizarlas y mucho 
menos dedicarles tiempo para 
pasar por el tamiz de su estudio y 
análisis para llegar a conclusiones 
que enriquezcan el criterio, la 
información o el conocimiento. 

Recordemos aquella frase de los 
años setentas cuando el tema de 
la inflación, mercado cambiario, 
desempleo, mercado interno y 
mercado subterráneo o empleo informal era parte del 
lenguaje solo de los especialistas y avezados economistas, 
pero su impacto en la economía familiar o doméstica llegó 
a tal grado, que los mexicanos tuvimos que aprender 
y entonces se decía que nos costó tanto aprender las 
principales reglas elementales de economía, que tal vez 
nos hubiese salido más barato estudiar en Harvard que el 
costo que significó en el bolsillo de cada uno.  

Hoy han sido tantos los temas, que si Trump en un twiter 
nos amenazó con elevar los aranceles a los productos 
mexicanos que ingresan a los EEUU, al grado que dijo que 
llevaría a cabo una política donde terminarían pagando 
25% de impuestos, nuestros funcionarios confundidos 
entre tarifas, impuestos y aranceles no acertaron a 
comprender o al menos no supieron explicar lo que estaba 
pasando, tampoco entendieron que al subir los aranceles 
quienes pagarían serían los consumidores y esos están 
del lado americano, o sea que serían esos mismos 
consumidores los que pagarían y serían al final de cuentas 
los castigados con la medida, pero además, esos mismos 
son – casualmente – precisamente electores que votan 
en EEUU y votarán a favor o en contra de Trump, lo que 
significaría darse un tiro en el pie. 

Tampoco se dijo que la decisión así de arbitraria iba 
contra el derecho internacional y sobre todo por encima 
de los acuerdos trilaterales de libre comercio entre 
EEUU, Canadá y México, por lo que tampoco había que 

precipitarse, menos aun cuando 
todos los tratados internacionales 
deben ser confirmados por los 
órganos legislativos de los países 
involucrados, lo que significaba, 
en el peor de los casos, una 
balandronada del güero de copete 
zanahoria, que por el momento 
despacha en la Casa Blanca. 

Luego vino también la euforia de 
decir que doblegamos al vecino del 
Norte, cuando en realidad todavía 
no se dan a conocer los detalles 
del acuerdo, ni las condiciones, 
ni tampoco la importancia de la 
voluntad o la obligatoriedad de 
ambas partes en el cumplimiento 
o incumplimiento, así solamente 
con la euforia hubo quien llego 
a decir que nuestros vecinos 
estaban tan sorprendidos de la 

rapidez con que estuvimos de acuerdo los mexicanos, en 
las condiciones a que estaremos sujetos, diciendo que ya 
no había tema que discutir, lo que recordó el famoso chiste 
de “qué querés rapidez o esatitud” lo que en breve se irá 
aclarando o nos iremos desengañando. 

El otro tema muy importante es la ausencia del presidente 
en la reunión del G20 que convoca a los presidentes de 
todos los países del mundo y donde México, no tendrá 
participación, sobre todo a la principal reunión donde solo 
asisten los presidentes y es donde tienen oportunidad 
de plantear estrategias, fortalecer relaciones o limar 
asperezas, pero con la realidad de fondo que a esa cena 
exclusiva donde se habla inglés, francés o alemán no 
tenemos quien se pueda comunicar en esos idiomas, lo 
que limitaría, la participación de México dejándonos sin 
interlocutor, porque es reunión solo de presidentes, y en 
ese tema actuamos como aldeanos con visión regional, sin 
mira ni visión de estadista, tan necesaria en estos tiempos, 
más con el conflicto con nuestro vecino del Norte, otra 
cosa hubiese sido, que nos vieran platicando con China, 
Alemania o Japón cuyas economías si preocupan a EEUU, 
pero no fue así.
   
En esta semana también se dio el informe del presidente 
de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, informe 
que no se le dio difusión por las recomendaciones que 
se hacían al gobierno de México sobre el respeto a los 
Derechos Humanos en nuestro país, la frivolización de 

Por Eduardo Sadot-Morales Figueroa /  sadot16@hotmail.com

ES TAL LA CANTIDAD DE NOTICIAS 
QUE LO IMPORTANTE SE PIERDE 

OPINIÓN

Andrés Manuel López Obrador, 
dio el espaldarazo, con porra 
incluida, a Claudia Sheimbaum 

Pardo cuya gestión atraviesa por 
una severa crisis de credibilidad 

ante la oleada de inseguridad que 
se vive en la CDMX.
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El estilo personal de gobernar 
del Presidente López Obrador, 
genera una actividad muy 

dinámica, toda vez que el Presidente 
sigue en campaña como candidato 
y que aun así no fue suficiente para 
vencer el abstencionismo que se 
marcó en las elecciones del domingo 
2 de junio y que forzosamente 
despertará una inquietud en el grupo 
en el poder. Son números duros que 
no dan lugar a dudas de que los 
electores se hartaron demasiado 
pronto y no solo de Morena sino de 
todos los partidos, bueno, el hartazgo 
continúa solo que ahora abarcó al 
partido triunfador indiscutible de las 
elecciones de julio del 2018.

A pesar de sus conferencias 
mañaneras, en las que se distrae 
el Presidente y funcionarios 
importantes de su gabinete, la 
realidad no puede ocultarse; las 
inversiones están detenidas, 
el empleo solo se refleja en los 
programas sociales y las expresiones 
de apoyo se aprecian en los 
gobernadores que esperan apoyos 
especiales, miembros de su gabinete 
y políticos cobijados en la sombra del 
Presidente.

Pero ahora en la reunión Nacional 
de Consejeros Nacionales de BBVA, 
el Jefe de la Oficina de la Presidencia 
se aventó la frase histórica “es un 
deber y una obligación ayudarlo”, 
refiriéndose a Pemex, que necesita 
inversión privada, el gobierno no 
puede solo.

Si el gobierno se hubiera ocupado 
adecuadamente, simplemente 
nombrando a un director que 
hubiera demostrado con resultados 
su capacidad integrada por 
la honestidad, conocimiento, 
responsabilidad, capacidad de 
trabajo y una independencia de los 
funcionarios centrales y premiar 
o castigar a los responsables, 
seguramente Pemex sería una 

boyante empresa mexicana, 
cuyos productos serían mucho 
más baratos, de la mejor calidad 
y con una rentabilidad suficiente 
que le permitiría financiar por sí la 
investigación y el desarrollo de la 
empresa y sus productos.

Y si bien es cierto que es una empresa 
clave para México, también es cierto 
que, ante la opinión pública, es una 
empresa ineficiente, deficiente, 
corrupta, cuyos directivos son los 
mejores ejemplos de desprestigio 
y corrupción y lo peor es que nunca 
han sido castigados y obligados a 
reintegrar a las arcas públicas, los 
montos desviados o robados.

Siempre se ha manejado que Pemex 
es nuestro, pero para cargar con 
sus negativos, nunca ha repartido 
beneficios a la población en forma 
de precios bajos de combustible, con 
deudas elevadas que no recuerdo 
que Juan Pueblo haya autorizado y 
ahora nos salen con que tenemos el 
deber y la obligación de apoyarlo y 
cuando estamos viendo la inutilidad 
desde ahora de construir la refinería 
Dos Bocas, una fabulosa inversión sin 
utilidad alguna, como si nos sobraran 
los recursos y no tuviéramos 
necesidades.

No es conveniente un Presidente 
débil. Para todos los efectos 
necesitamos un Presidente fuerte 
para que sea respetado y escuchado 
el país sobre todo en el ámbito 
internacional.

Un Presidente que no haga milagros 
mayores de los que hizo Jesús que 
con unos cuantos peces y panes les 
dio de comer a 5 mil personas y el 
Presidente ya dijo que donde come 
uno comen millones de personas.

Esto me da la esperanza de que se 
acabe el hambre en el país.

Te saludo cordialmente.

tan importante tema, minimizó la 
trascendencia, evidenció, como ha 
sido el caso también de la ecología 
y el medio ambiente, desinterés por 
estos temas que sí son importantes al 
menos para un segmento significativo 
de jóvenes. 

La inseguridad sigue siendo un 
tema galopante e incontenible, en 
la ciudad de México el asesinato del 
joven estudiante de la Universidad 
del Pedregal, Norbeto Ronquillo, 
donde sus secuestradores pidieron 
y cobraron rescate y aún así lo 
asesinaron, provocó un repudio y 
molestia en la CDMX al grado que el 
presidente tuvo que dedicar un día 
para hacer un mitin a favor de la ya 
disminuida Claudia Sheinbaum en la 
delegación Miguel Hidalgo con porra 
presidencial y todo para disimular la 
ola de violencia que azota a la capital 
del país.   

La creación de una comisión donde 
no se toma en cuenta a la Secretaría 
de Gobernación, no obstante 
siendo esa una de sus principales 
responsabilidades la migración, para 
dar seguimiento a los acuerdos con 
EEUU precisamente sobre migración 
y la movilización de 6 mil elementos 
de la guardia Nacional a la frontera, 
considerando que no son soldados 
que se duermen en casas de campaña, 
sino guardias civiles con derechos 
laborales diferentes a los del Ejército.

Pero hay un tema que nadie toca y a 
toda la región tropical del país afecta, 
el tema de las altas temperaturas, 
cuando hay lluvias e inundaciones 
se establece un plan nacional para 
atender a los damnificados, cuando 
hace frio, se protege a la población y 
se dan cobertores, pero cuando hace 
calor, pues agarren sus periódicos 
y échense aire, si tiene que prender 
todo el día y la noche el ventilador 
o el aire acondicionado con el 
consecuente incremento del pago de 
Luz – con excepción de Tabasco tierra 
del presidente – los demás Estados sí 
tienen que pagar la energía eléctrica 
y los riesgos de deshidratación, de 
muertes por golpes de calor, esos 
damnificados no tienen espacio ni son 
considerados en el presupuesto de los 
gobiernos, la desigualdad también es 
corrupción, sus consecuencias saltan 
a la vista, pero nadie repara en ello, 
por la cantidad de cosas que están 
pasando en el país. 

LO MEJOR VIENE

REFLEXIONES EN VOZ ALTA.

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com

 / @capetillo campos
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Para actuar con éxito es 
necesario planificar; 
para planificar, contar 

con información. Esta es la 
razón de ser de los censos 
gubernamentales, como 
el Censo del Bienestar que 
mandó levantar el Gobierno 
federal. Su objetivo es 
recopilar información 
para crear un padrón 
de beneficiarios para 
tres programas sociales 
prioritarios y dirigidos 
a atender población 
vulnerable: Programa de 

Becas Benito Juárez, Programa para el 
Bienestar de las Personas Adultas Mayores 
y Programa para el Bienestar de Personas 
con Discapacidad. El Gobierno federal actual 
identificó que los censos para programas 
sociales heredados de administraciones 
anteriores no le eran confiables, por lo 
que decidió levantar este censo. Comenzó 
incluso antes del inicio de funciones del 1° de 
diciembre de 2018.

Existen señalamientos sobre distintas áreas 
de oportunidad en el diseño y levantamiento 
de este Censo. Falta certeza sobre su 
fecha de inicio y conclusión, el perfil de los 
encuestadores, las fechas de llegada de los 
encuestadores a los hogares, la metodología 
con que fue diseñado y la protección de los 
datos personales recabados. Ante las dudas 
surgen las sospechas. Algunas personas 
interesados han solicitado información al 
respecto a las autoridades competentes 
y han recurrido al INAI cuando consideran 
que no reciben respuestas satisfactorias. 
Como ejemplo están las resoluciones a los 
recursos de revisión RRA 4163/19 y RRA 
4952/19 contra la Secretaría de Bienestar. 
En ellos el INAI ordenó entregar información 
metodológica y de avance del Censo del 
Bienestar que podría responder a los 
cuestionamientos anteriores. 

Es importante hacer pública esta 
información porque ayudaría a disipar 
las suspicacias y rendir cuentas de los 
resultados obtenidos con el Censo a favor 
de la política social del Gobierno federal. 
Si el Censo fue diseñado e implementado 
correctamente, entonces será instrumento 

útil para gestionar los tres programas 
sociales prioritarios ya mencionados. 
Ayudaría a controlar la focalización, la 
administración de los recursos asignados 
y los resultados esperados, condiciones 
para eliminar falencias de la política social 
federal reconocida por la propia titular de 
la Secretaría de Bienestar: duplicaciones en 
los padrones de programas sociales, sendos 
aparatos burocráticos que implicaban 
gastos administrativos mayores, espacios 
abiertos a la corrupción dada la existencia 
de intermediarios y uso clientelar de los 
programas. 

El Censo del Bienestar podría ser el paso 
previo a la construcción de un padrón 
único de beneficiarios de programas 
sociales federales que, según el CONEVAL 
y organizaciones de la sociedad civil 
especializadas, sería un registro accesible y 
transparente de toda la población potencial 
de programas sociales y la puerta obligatoria 
de ingreso y asignación a ellos. De este modo, 
habría mejor seguimiento y control sobre el 
gasto en desarrollo social y se identificarían 
duplicidades y complementariedades entre 
programas -actualmente suman casi 7 
mil programas entre todos los niveles de 
gobierno-. 

En resumen, la información pública puede 
ayudar a verificar que el Censo del Bienestar: 
a) es un instrumento de gestión pertinente y 
adecuado para implementar los programas 
sociales federales prioritarios; b) identifica 
realmente a las poblaciones vulnerables 
que se pretende apoyar; c) fue blindado 
para prevenir su uso con fines clientelistas 
o electoreros. El Gobierno federal debería 
tomar en cuenta que, al proveer información 
pública sobre el Censo de Bienestar 
demuestra su compromiso con solucionar 
de raíz que los programas sociales lleguen 
por fin a quienes más los necesitan y que la 
vulnerabilidad y la pobreza ya no sean botines 
políticos nunca más. La discusión técnica 
no es menor. Los problemas públicos más 
sentidos necesitan soluciones pragmáticas, 
pero bien planificadas y calculadas.

-------------------------------------
*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI 
Twitter: @joelsas

Censar para informar, 
informar para censar   

OPINIÓN 
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Yucatán dice NO a envases de 
plástico y unicel en comercios 

y restaurantes

Por lo que resaltó, la importancia de que Yucatán, se una a los 
estados de Hidalgo y Baja California Sur, como los primeros  
estados del país en legislar para  prohibir el uso de popotes, 
bolsas plásticas y contenedores de unicel,  consiguiendo 
generar  una prohibición gradual de estos materiales en 
cualquier unidad económica.

“Toda ley siempre busca el beneficio de la ciudadanía y esta 
no es la excepción; evitar la utilización de materiales como 
el unicel o el plástico en desechables de un solo uso, es un 
gran paso para la mitigación del daño al medio ambiente, 
paso que estamos dando de la mano con la ciudadanía, las 
asociaciones civiles y las cámaras empresariales”, aseveró 
Rodríguez Botello Fierro.

Manuel Díaz Suárez (PAN), reconoció el esfuerzo y la 
colaboración del sector empresarial, ya que son generadores 
de empleos e impulsores de una mejor economía, que 
se solidarizan y asumen costos y responsabilidades con 
esta medida. “Desde luego todas las acciones que desde 
el gobierno del Ejecutivo y de nosotros, los legisladores 
que estaremos haciendo por el medio ambiente, no tendrá 
efecto alguno si no existe el involucramiento y participación 
ciudadana”, manifestó.

Especial / La Revista 

La LXII Legislatura aprobó por unanimidad modificar la 
Ley de Gestión Integral de Residuos en Yucatán, para 
iniciar con la eliminación gradual de popotes y bolsas 

de plástico, así como materiales de unicel, por lo que sería la 
tercera entidad en la República en materializar estas medidas.

De esta forma se deberá eliminar, sustituir y prohibir los 
popotes y las bolsas de plástico, en un plazo de 6 meses en 
los establecimientos comerciales que se encuentren cerca de 
cenotes, áreas naturales protegidas y reservas ecológicas; 
en 12 meses, en los supermercados, tiendas de autoservicio, 
farmacias, tiendas de conveniencia, mercados, restaurantes 
y similares; así como en un plazo de 18 meses, en los 
establecimientos dedicados a la venta al mayoreo y menudeo 
de los productos señalados.

En el caso de los contenedores de poliestireno, 
se aplicará la medida en un plazo de 12 meses 
en establecimientos comerciales que se 
encuentren cerca de cenotes, áreas naturales 
protegidas y reservas ecológicas; además, en 
un plazo de 24 meses, en los supermercados, 
tiendas de autoservicio, farmacias, tiendas 
de conveniencia, mercados, restaurantes y 
similares.

En sesión ordinaria, el presidente de 
la comisión de Medio Ambiente, Harry 
Rodríguez Botello Fierro (PVEM), advirtió que 
los desechos de un solo uso son altamente 
contaminantes y están dañando las 
diferentes Áreas Naturales Protegidas del 
Estado, ya sean superficies de competencia 
federal, estatal o municipal afectando a más 
del 8% de la superficie total del estado.

CONGRESO 

La LXII Legislatura aprobó por unanimidad 
modificar la Ley de Gestión Integral de Residuos 
en Yucatán, que eliminará gradualmente la 
utilización de  popotes , bolsas de plástico y 
materiales de unicel.

El presidente de la 
comisión de Medio 
Ambiente, Harry 
Rodríguez Botello 
Fierro (PVEM), 
advirtió que los 
desechos de un solo 
uso son altamente 
contaminantes.
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Renán Barrera expone las fortalezas de Mérida 
para el desarrollo y la inversión en China

Mérida avanza hacia el desarrollo 
sostenible, con una visión de 
20 años para transformar y 

mejorar la realidad urbana, con base 
en sus políticas públicas, así como en 
el uso de la tecnología y la preservación 
de su identidad cultural y clima de 
paz y tranquilidad, afirmó el alcalde 
Renán Barrera Concha durante su 
participación en la inauguración del 
Foro de Innovación 2019 para Alcaldes 
de Ciudades Hermanas Internacionales 
de Chengdú, China.

En la inauguración que encabezó el 
alcalde de Chengdú, Luo Qiang, contó con 
la participación de ponentes del escenario 
internacional que presentaron temas 
sobre las nuevas economías, nuevas 
tecnologías y nuevos escenarios.

El edil meridano participó en una mesa 
panel inaugural en la que intervinieron 

cuatro alcaldes de distintas partes del 
mundo.

Renán Barrera fue el único edil mexicano 
entre los ponentes y es primera vez que 
una autoridad meridana ofrece una 
ponencia en la inauguración del evento, 
que reúne a representantes de más de 
70 ciudades de 65 países del mundo.

En su intervención, el Concejal remarcó 
que Mérida es la ciudad más segura del 

país y esto, combinado con la fuerte 
identidad cultural permite ofrecer más 
y mejores oportunidades para fomentar 
la innovación y el espíritu empresarial.

Además, agregó, en nuestra visión hacia 
el desarrollo sostenible se incluyen 
dos temas de suma importancia para 
Yucatán: la distribución de gas natural y 
la producción de energías limpias.

Indicó que el programa de Mérida 
para alentar la acción frente al cambio 
climático consiste en otorgar incentivos 
fiscales para el uso residencial y 
comercial de energía solar y techos 
verdes; apoyo a empresas que deseen 
instalar tuberías para la distribución 
de gas natural, proyecto que realiza 
una empresa actualmente con la 
construcción de una red de 37.4 
kilómetros. Y mediante una inversión 
de 600 millones de pesos.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El alcalde Renán Barrera 
Concha participó en la 
inauguración del Foro 

de Innovación 2019 para 
Alcaldes de Ciudades 

Hermanas Internacionales 
de Chengdú, China.

Especial / La Revista 
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Con el uso de gas natural se lograría un 30% de ahorro en 
el consumo de unas 20 mil viviendas que se incluirían en la 
primera etapa del plan y el 60% en el caso de las empresas 
que utilicen ese combustible.

También subrayó que uno de los compromisos incluidos en 
el Plan de Desarrollo Municipal 2018-2021 es la evolución 
hacia una ciudad más inteligente, generando acciones que 
nos permiten, como entidad pública, mejorar los sistemas 
de tecnología actuales mientras crecemos en innovación y 
creatividad.

Expresó que Mérida se ha posicionado a nivel mundial gracias 
a sus políticas de desarrollo económico y social que le han 
permitido proyectar su imagen en el mundo al tiempo que 
fortalece su identidad como ciudad centrada en la operación 
urbana de calidad gracias a la infraestructura, los servicios 
públicos y el equipo que ofrece a sus ciudadanos.

Mérida, con su casi un millón de habitantes, se destaca 
como un centro regional de servicios, incluyendo medicina y 
educación, que ha generado un mercado interno importante 
en la Península de Yucatán.

—Mérida es, además, reconocida como la ciudad más segura 
de México y esta es una de las razones por las que será 
sede de la Cumbre Mundial de Premios Nobel de la Paz en 
septiembre, evento que fortalece aún más nuestra posición 
como destino de alto nivel con capacidad para albergar 
eventos internacionales de alto perfil —dijo.

También habló del Plan de Infraestructura Verde, cuyo fin es 
crear un modelo duradero que combine la responsabilidad 
ambiental con la eficiencia económica y la creación de valores 
sociales y comunitarios a mediano y largo plazo.

—El Plan de Infraestructura Verde de Mérida ha sido 
reconocido por la Agenda 21 de las Naciones Unidas y la Carta 
de los Derechos Culturales como un punto de referencia 
nacional para las mejores prácticas —señaló.

Remarcó que Mérida también ha sido clasificada entre las 
ciudades con la mejor calidad de aire en México, según el sitio 
web World Air Quality Index, que registra este indicador en 
más de mil ciudades.

—Hace diez meses hice un compromiso con todos los 
residentes de Mérida para liderar un gobierno innovador, 
humanista, abierto e inclusivo basado en el respeto a la ley, la 
innovación y la equidad, en el cual la gobernabilidad se traduce 
en cambios profundos para una ciudadanía que entiende y 
asume la responsabilidad por su futuro.

Renán Barrera invitó a los asistentes al evento a visitar Mérida, 
una ciudad histórica, con identidad gastronómica, musical 
y arquitectónica, que ofrece múltiples atractivos, como sus 
calles, plazas y sitios arqueológicos cercanos, entre ellos 
Chichén y Uxmal, declarados patrimonio de la humanidad por 
la UNESCO.

Los demás representantes de ciudades que participaron en el 
evento inaugural son Rosy Senayake, de Sri Lanka; Kwon Young 
Jin, Daegu, Corea; Andrew King, Hamilton, Nueva Zelanda; 
Guillermo Jaramillo, Ibagué, Colombia; Mustafá Ozuslu, 
teniente de alcalde de Turquía; Delroy Williams, Senador de 
Kingston, Jamaica; Gal Sharabi Damayo, Tel Aviv, Israel.

El Concejal destacó que Mérida es la ciudad más segura del país, con una fuerte identidad cultural permite 
ofrecer más y mejores oportunidades para fomentar la innovación y el espíritu empresarial.

Renán Barrera fue el único edil mexicano 
entre los ponentes al Foro de Innovación 

2019 para Alcaldes de Ciudades Hermanas 
Internacionales de Chengdú.
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Japay inaugura módulo de 
atención en la Plaza Gran Santa Fe, 

al poniente de Mérida
Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

A fin de acercar sus servicios al 
poniente de la ciudad, la Junta 
de Agua Potable y Alcantarillado 

de Yucatán (Japay) inauguró un 
módulo de atención en la Plaza Gran 
Santa Fe, que se encuentra en la 
calle 23 número 605 por 70 y 72 del 
fraccionamiento del mismo nombre, 
de Ciudad Caucel.

El director del organismo, Sergio 
Augusto Chan Lugo, dijo que este 
espacio, que se ubica en el local 20 
del complejo comercial, beneficiará 
a 46 mil usuarias y usuarios de esa 
zona, así como de las comisarías y 
polígonos aledaños como El Porvenir, 
Nora Quintana, Juan Pablo II y 
Yucalpetén, entre otros.

Con éste llegamos a un total de nueve y 
se instaló siguiendo las instrucciones 
del Gobernador Mauricio Vila Dosal 
de ofrecer un servicio cada día más 
eficiente, considerando el importante 
crecimiento de este sector de la 
capital, indicó el funcionario.

Aquí estarán disponibles todos 
los trámites que se realizan en el 
módulo central, como la contratación 
y modificación del servicio, pago 
y domiciliación de los recibos de 
consumo, aclaraciones, cambio de 
diámetro y de toma, así como su 
reubicación; cancelación de contrato, 
detección de fugas, constancias de 
saldo y duplicado de recibos digital, 
entre otros.

Chan Lugo invitó a realizar el pago 
oportuno, pues de esa manera 
se contribuye, entre otras cosas, 
a mantener la atención rápida y 
eficiente de los reportes de fugas, así 
como la ampliación y mantenimiento 
de la red.

Además, recordó que para liquidar 
existe una amplia gama de opciones 
como son los módulos de Alemán, 
Chedraui Norte, Chenkú, Plaza 

Dorada, Centro, Colón, Vergel, Xoclán 
y, ahora, Plaza Gran Santa Fe.

De igual forma, también se puede 
hacer mediante la aplicación digital 
de la Japay, así como por domiciliación 
bancaria con los concesionarios 
autorizados, que son Santander, 

Bancomer, Banamex, Banorte, Scotia 
Bank Inverlat, HSBC y Banjército.

Asimismo, en Farmacias Yza y Del 
Ahorro, y los comercios Chedraui, Go 
Mart, Aki, Soriana, Coppel (Palacio de 
la Música), Oxxo, Dunosusa, Seven 
Eleven, Super Willys, Walmart y 
Comercial Mexicana.

Sergio Chan Lugo, director de la JAPAY encabezó la 
inauguración de las nuevas instalaciones que se ubican 

en el local 20 del complejo comercial.
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Productos locales llegan más 
lejos, con tienda en línea de 

Hecho en Yucatán
Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Un total de 53 empresas locales 
pueden ofrecer sus diversos 
productos a cada vez más 

personas, a través de la tienda en línea 
oficial de Hecho en Yucatán, desde la 
plataforma Mercado Libre, que registra 
más de 7.5 millones de visitas cada día 
en el país.
 
Desde el pasado 24 de mayo, cuando 
el gobernador Mauricio Vila Dosal 
anunció la apertura de este espacio, 
durante la inauguración de la Semana 
de Yucatán en México, las firmas 
participantes han realizado más de 180 
publicaciones y reportan más de 35 mil 
pesos en ventas.
 
Una de las ventajas de este medio es que 
permite a estas compañías llegar a un 
número mayor de potenciales clientes, 
que demuestran su preferencia por los 
bienes yucatecos, ya que se registra 
más de 10 mil búsquedas de la palabra 
“Yucatán” mensualmente.
 
Además, Mercado Libre reveló que los 
productos de la entidad aparecen entre 
los primeros lugares de consulta. Además, 
cuenta con un almacén en la Ciudad de 
México, donde se puede resguardar los 
envíos, en caso de ser necesario.
 
Para el mandatario, este sitio 
representa una extraordinaria vía para 
generar fuentes de empleo y continuar 
impulsando el consumo de productos 
locales en los mercados nacional e 
internacional, sobre todo en países de 
Centro y Sudamérica.
 
Cabe destacar que, previo al lanzamiento 
de este servicio, la Secretaría de 
Fomento Económico y Trabajo (Sefoet) 
de la administración estatal impartió 
10 cursos a las primeras 53 empresas 
que se sumaron al proyecto. No 
obstante, sigue abierta la posibilidad de 
incorporarse.
 
Esta es la primera tienda oficial de un 
gobierno en Mercado Libre, modalidad 

que otorga ventajas competitivas a las 
firmas con el sello Hecho en Yucatán, 
pues aparecen primero en los resultados 
de búsqueda de las y los usuarios.

 La oferta incluye los rubros de 
alimentos y bebidas; ropa, bolsas y 
calzado; belleza y cuidado personal; 
hogar, muebles y jardín; industrias y 
oficinas; juegos y juguetes; recuerdos, 
cotillón y fiestas; herramientas y 
construcción, y salud y equipamiento 
médico.
 

Las 53 compañías están dentro 
de las categorías “tienda oficial” y 
“supermercado”, lo que incentiva la 
compra de bienes de consumo, como 
salsas de chile habanero, miel, botanas, 
horchatas, licores típicos, cervezas 
artesanales, chocolates y productos de 
limpieza.
 
Prendas de vestir, como blusas 
bordadas, zapatos y guayaberas; 
accesorios vistosos, como bolsas de 
henequén, y variedad de elementos 
decorativos, completan la amplia 
gama de productos 100 por ciento 
yucatecos que se puede encontrar en 
este novedoso espacio.

El gobernador Mauricio Vila Dosal presentó la tienda en línea 
oficial de Hecho en Yucatán, desde la plataforma Mercado Libre.
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Con una inversión cercana 
a los dos mil millones 
de pesos, el gobernador 

Alejandro Moreno Cárdenas y el 
secretario de Comunicaciones y 
Transportes, Javier Jiménez Espriú, 
representante del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, pusieron en operación el nuevo 
puente de La Unidad con una longitud de 3.2 kilómetros, el 
segundo más largo de México y el quinto de Latinoamérica, 
construido sobre el mar. 

“Este gran puente es palabra cumplida; a Carmen y a Campeche se 
le cumple, ¡porque se le cumple!”, afirmó categórico el mandatario 
estatal previo a develar la placa inaugural de la monumental obra 
que une a la isla de Carmen con el macizo continental y es de vital 
importancia para el desarrollo de la región sureste.

Moreno Cárdenas dijo que era una obra pendiente para 
Campeche y Carmen, y que con su puesta en marcha se está 
demostrando que existe no solo la firme determinación para 
impulsar el crecimiento y el desarrollo, sino que no hay límites 
para los campechanos, pues es un pueblo con carácter, que su 
palabra tiene valor y la hace sentir con toda fuerza y firmeza.

Comentó que ‘las aves de mal agüero’ una vez más se volvieron 
a equivocar cuando decían que se iba a caer el viejo puente 
antes de concluir el nuevo: Nosotros no íbamos a permitir que el 
puente colapsara, ya la historia nos dejó un profundo dolor con la 
tragedia del ‘pangazo’, ocurrida en 1980.

Agregó que debido a que el 
estado no recibió durante 12 años 
el respaldo del Gobierno de la 
República para construir la magna 
obra, desde el primer día de su 
gestión se propuso realizarla a 

como diera lugar e imponiéndose el reto de edificarla en un 
tiempo récord que llevó 24 meses y 19 días, y para lo cual contó 
con el apoyo del ex presidente Enrique Peña Nieto para iniciarla 
y del actual titular del Poder Ejecutivo federal, Andrés Manuel 
López Obrador, para terminarla y ponerla en servicio.

Campeche, el estado número uno

Por otra parte, el mandatario señaló que el Instituto Mexicano 
para la Competitividad (IMCO) considera hoy a Campeche como 
el estado número uno en los rubros del sistema político, estable y 
funcional, y del sistema jurídico más objetivo y confiable del país; 
en tanto, el Sistema Nacional de Seguridad Pública lo considera el 
estado con la menor incidencia delictiva, es decir el más seguro 
de México, liderazgo nacional que ha mantenido en los 45 meses 
que lleva la administración estatal.

Luego de enumerar una serie de obras de infraestructura que se 
han construido durante su gobierno y marcan el camino hacia 
la transformación del estado, el titular del Ejecutivo resaltó los 
alcances que en materia de recuperación económica ha obtenido 
Campeche, al indicar que a diferencia de la caída de nueve mil 
arribos anuales que tuvo el puerto de Ciudad del Carmen, con la 
crisis de la industria petrolera, actualmente registra más de 14 
mil llegadas de embarcaciones al año.

El Puente de la Unidad, 
una realidad para Campeche 

Especial / La Revista 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas 
y el titular de la SCT,  Javier Jiménez Espriú 

ponen en operación la magna obra.
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Ante representantes de los sectores 
político, económico y social, indicó que en 
el primer trimestre de 2019 de acuerdo 
con el Índice Trimestral de la Actividad 
Económica Estatal (ITAEE), Campeche 
tuvo un crecimiento económico del 4.8 
por ciento.

Abundó que la recuperación se confirma 
con los datos que aportó la Secretaría del 
Trabajo del gobierno federal al considerar 
a Campeche como el tercer estado del 
país que creció en la creación de empleos 
formales registrados ante el IMSS, en 
el primer cuatrimestre del 2019, frente 
al mismo periodo de 2018, al observar 
más de cuatro mil 160 nuevos empleos 
creados.

Comentó que, con esas cifras, Campeche 
tiene el mejor primer cuatrimestre en los 
últimos siete años y el mejor segundo 
cuatrimestre en los últimos 18 años.

Con antelación, Jiménez Espriú puntualizó 
que el nuevo puente de La Unidad, es 
una obra estratégica que provoca un 
cambio cualitativo importante, no sólo 
en beneficio del estado, sino de miles de 
viajantes que transitan hacia la Península 
de Yucatán.

Precisó que para este 2019 se destinará 
a Campeche un presupuesto de 460 
millones de pesos en carreteras libres 
de peaje, alimentadores y caminos 
rurales, y otro tanto a la modernización y 
construcción de carreteras. Al tiempo que 
resaltó que Campeche está en el centro 
de otro de los proyectos prioritarios del 
gobierno federal como el Tren Maya, el 
cual potenciará el desarrollo económico, 
turístico y cultural de la región.

Por su parte, el subsecretario de 
Desarrollo Urbano de la Seduopi, Álvaro 
Buenfil Bermúdez, detalló que el puente 
de La Unidad tiene garantizado un tiempo 
de vida de 50 años, su longitud es de 3.2 
kilómetros y tiene un ancho de corona 
de 14 metros que incluye dos carriles de 

circulación de 3.50 metros, acotamientos, 
guarniciones y parapetos.

Además, cuenta con 72 claros de 45 
metros y uno de 37, un gálibo que alcanza 
17 metros en su altura máxima y se 
estima que registre un aforo de cinco 
mil vehículos diariamente que podrán 
circular a una velocidad de 60 kilómetros 
por hora. 

La superficie de rodamiento es de 38 
mil 883 metros cuadrados y cuenta con 
drenajes pluviales, señalamientos vertical 
y horizontal, 20 juntas de dilatación 
diseñadas para hacer más cómodo el 
tránsito del usuario, todo esto sobre 
una losa de concreto hidráulico de 20 
centímetros de espesor en promedio, que 
se apoya sobre 438 trabes tipo Nebraska 
de 45 metros de longitud por 2.20 metros 
de peralte incluyendo diafragmas y 
neoprenos distribuidas en 74 apoyos. 

Señaló que la obra es segura y de calidad, 
ya que una vez concluida la superficie de 
rodamiento se realizaron 20 pruebas de 

carga estáticas y 10 de carga dinámicas 
a lo largo de la estructura, con el fin de 
verificar que los parámetros con que 
los que fue diseñado cumplieran con la 
seguridad necesaria para los usuarios. 

Mencionó que a casi 37 años de 
inauguración del viejo puente de La Unidad 
éste ya cumplió con el propósito para el 
cual fue construido, pues actualmente 
presenta deterioros en su estructura y en 
corto plazo será intransitable. 

También estuvieron presentes los 
representantes de los poderes Legislativo 
y Judicial, Ramón Méndez Lanz y Miguel 
Ángel Chuc López, respectivamente; el 
secretario general de Gobierno, Carlos 
Miguel Aysa González; el jefe de la Oficina 
del Gobernador, Claudio Cetina Gómez; 
el subsecretario de Infraestructura de la 
SCT, Cedric Iván Escalante Sauri; el alcalde 
del Carmen, Óscar Rosas González, así 
como los ex gobernadores Abelardo 
Carrillo Zavala, Jorge Salomón Azar, 
Antonio González Curi y Jorge Carlos 
Hurtado Valdez.

En la inauguración de la magna obra estuvieron presentes los 
representantes de los poderes Legislativo y Judicial, Ramón Méndez Lanz 

y Miguel Ángel Chuc López, respectivamente; el secretario general de 
Gobierno, Carlos Miguel Aysa González; el jefe de la Oficina del Gobernador, 
Claudio Cetina Gómez; el subsecretario de Infraestructura de la SCT, Cedric 

Iván Escalante Sauri; el alcalde del Carmen, Óscar Rosas González, así como 
los ex gobernadores Abelardo Carrillo Zavala, Jorge Salomón Azar, Antonio 

González Curi y Jorge Carlos Hurtado Valdez.
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Por: Raúl Asís Monforte González

Seguramente alguna vez en tu vida has 
firmado un contrato, o muchos de ellos, 
y aunque desearía que no fuera así, es 

probable que también te hayas quedado sin 
el pago justo por un producto o servicio que 
entregaste, debido a que tu contraparte no 
cumplió lo acordado. 

A pesar de tener la razón, no siempre 
demandando ese incumplimiento en un 
juzgado, se alcanza un final feliz. En la mayoría 
de los casos, después de mucho tiempo y 
preocupaciones, acabas medio consolándote 
con aquel dicho conformista de que vale más 
un mal arreglo que un buen pleito.

Hace exactamente un año, en sendas 
publicaciones el 2 y el 9 de junio de 2018, el 
tema de esta columna fue el Blockchain o 
Cadena de Bloques, la tecnología que hizo 
posible la aparición de las criptomonedas. 

Tal vez esa correlación estrecha entre una 
tecnología novedosa y un producto que 
generó inmediato recelo y rechazo dentro 
del mundo financiero “real” que se negaba 
aceptar al Bitcoin y a todos sus “parientes”, 
retrasó la adopción generalizada de un 
avance informático sin precedentes y que 
servirá para muchas otras cosas más valiosas 
que simplemente validar operaciones con 
monedas encriptadas: el Blockchain.

En 2008 fue propuesto públicamente al 
mundo el Bitcoin por un misterioso personaje 
que se hizo llamar Satoshi Nakamoto. Aunque 
la lista alimentada por quienes especulan 
acerca de la verdadera identidad de Nakamoto 
incluye a varias personas, no son pocos los 
expertos que aseguran que nadie en el mundo 
tendría los conocimientos y habilidades 
para serlo, como Nick Szabo, un famoso 
científico informático y criptógrafo, aunque él 
repetidamente ha negado ser Nakamoto.

Lo que sí es un hecho, es que Szabo acuñó 
el término de Smart Contracts o Contratos 
Inteligentes desde 1993, con el objetivo de 
incorporar a la práctica del derecho mercantil, 
el diseño de protocolos de comercio 
electrónico entre personas desconocidas 
dentro del internet.

Un contrato inteligente es un programa 
informático que ejecuta los acuerdos 

registrados entre dos o más partes, ya 
sea personas físicas o morales, y lo hace 
de manera sencilla, fácil, y sumamente 
segura. Este programa es alojado dentro 
de un sistema, al cual no tiene acceso a 
ninguna de las partes, y se encarga de hacer 
cumplir los acuerdos a que éstas llegaron 
con anterioridad, de manera automática e 
inviolable, funcionando de manera similar a 
una sentencia “si x, entonces y”.
 
Cuando sucede una condición predeterminada 
y programada, con el único requisito de que 
pueda ser verificable de manera electrónica 
sin necesidad de una valoración humana, 
entonces el contrato inteligente ejecuta la 
cláusula que corresponda como consecuencia 
de haberse cumplido la condición. Y la 
tecnología que permite esto, es precisamente 
el Blockchain.

En el futuro próximo, esto tendrá aplicaciones 
importantes en la administración de redes 
inteligentes de energía eléctrica por ejemplo, 
pero también en muchas otras industrias 
o sectores comerciales. Ya no habrá malos 
arreglos ni buenos pleitos, simplemente se 
cumplirá lo acordado.

--------------------------------------------

*Raúl Asís Monforte González
© Copyright 2019. Raúl Asís Monforte 
González. Todos los derechos reservados
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Contratos Inteligentes

CONSTRUYENDO 

Nick Szabo, un 

famoso científico 

informático y 

criptógrafo a quien 

se le atribuye haber 

acuñado el término 

de Smart Contracts 

o Contratos 

Inteligentes.
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Grupo Xcaret y Bepensa firman 
convenio para la generación 

de círculos virtuosos
Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Los más de 4 millones de turistas 
que anualmente visitan Grupo 
Xcaret en sus siete parques 

naturales, excursiones, experiencias de 
entretenimiento y hoteles, disfrutarán a 
partir de este verano de las bebidas de la 
Industria Mexicana de Coca-Cola (IMCC) 
en distintos momentos de sus días de 
diversión.

La firma del convenio se llevó a cabo en 
las instalaciones del emblemático parque 
Xcaret con la participación de Miguel 
Quintana Pali, Presidente del Grupo; 
Dino Troni, Vicepresidente Comercial de 
Coca-Cola México; y Pedro Ignacio Ponce 
Manzanilla, Accionista de Bepensa.

Durante el evento se anunció que las 
acciones de ambas empresas mexicanas, 
enfocadas en buscar el bienestar de las 
comunidades y el planeta, son el puente 
que fundamenta esta alianza comercial 
con visión de sostenibilidad para el país. 

“La fortaleza de una alianza entre marcas 
con reconocimiento internacional que 
coinciden en la visión de gestionarse de 
manera sostenible, con certeza traerá 
la generación de círculos virtuosos 
tanto hacia el interior de nuestras 
organizaciones como hacia nuestros 
círculos de influencia. Seguramente 
juntos llegaremos más lejos” señaló el 
Arquitecto Miguel Quintana Pali.

Como resultado del acuerdo, Grupo Xcaret 
ha comenzado a brindar a sus visitantes 
nacionales e internacionales las marcas 
más icónicas de la Industria Mexicana de 
Coca-Cola, que a través de Bepensa son 
distribuidas en la península de Yucatán; 
como lo son Coca-Cola Sin Azúcar, Agua 
Cristal, Cristal sabores, Ciel Exprim, 
Powerade, Fuze Tea, Santa Clara, Jugos 
Del Valle, Sprite, Fanta, Sidral Mundet, 
Coca-Cola Original y Coca-Cola Light. 

 “Nos emociona poder trabajar con una 
empresa 100% mexicana, que por cerca 
de 30 años ha innovado para ofrecer 
opciones de turismo sostenible que 
hoy son un referente en todo México 

y el mundo. Queremos complementar 
las experiencias que brinda Grupo 
Xcaret para asegurar que los visitantes 
disfruten al máximo acompañados por 
su bebida favorita”, comentó Dino Troni, 
Vicepresidente Comercial de Coca-Cola 
México. 

Durante su participación, el Lic. Ignacio 
Ponce Manzanilla, Accionista de Bepensa, 
mencionó “Estamos convencidos de que 
esta alianza solo ha sido posible gracias 
a que ambas compañías trabajamos bajo 
un modelo de negocio basado en servicios 
y productos de la más alta calidad. A 

través del sólido sistema de producción 
y distribución que Bepensa tiene en el 
sur del país, lograremos llevar nuestras 
marcas a los parques más icónicos de 
Cancún y la Riviera Maya.”

Grupo Xcaret se ha consolidado como la 
empresa turística más importante de la 
península de Yucatán, con una oferta que 
incluye a sus famosos parques Xcaret, 
Xel-Há, Xplor, Xplor Fuego, Xoximilco, 
Xenses y Xavage, así como el tour Xenotes. 
Además, ofrece excursiones con visitas a 
importantes zonas arqueológicas como 
Chichen Itzá, Tulum y Cobá.

La firma del convenio se llevó a cabo en las instalaciones del parque 
Xcaret con la participación de Miguel Quintana Pali, Presidente del 
Grupo; Dino Troni, Vicepresidente Comercial de Coca-Cola México; y 

Pedro Ignacio Ponce Manzanilla, Accionista de Bepensa.
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“Siete Novias para Siete Hermanos” es una de mis 
películas favoritas de toda la vida. Sin temor a 
equivocarme creo que es uno de los mejores musicales 

de todos los tiempos, quizá solo por debajo de “Cantando 
Bajo la Lluvia en términos de trascendencia dentro del 
género. Ambos filmes fueron dirigidos por uno de los 
grandes, y poco reconocidos, genios del cine mundial: 
Stanley Donen, un director que poseía una enorme 
cantidad de sabiduría cinematográfica la cual vertía en 
cada uno de sus proyectos para dejarnos un fabuloso 
legado y una inolvidable serie de lecciones de como filmar 
números musicales e integrarlos a la narración de una 
manera coherente, visualmente espectacular y con gran 
coherencia.

La película fue filmada en 1954 y estrenada en nuestro país 
un año después. Y a sesenta y cinco años de su filmación 
sigue siendo ágil, divertida y entrañable. Sin embargo no 
puedo dejar de pensar que  para muchos la manera de 
manejar su temática difícilmente ha podido resistir el paso 
del tiempo. Me explico: la película se sitúa un pequeño 
poblado de Oregon, en la época a la que Hollywood ha 
denominado como la del “lejano Oeste” (de hecho toma 
muchos elementos estéticos y visuales propios del 
Western). Narra la historia de 7 hermanos ermitaños que 
viven aislados en la montaña. Un día el mayor de ellos 
baja al pueblo con un solo objetivo: conseguir una esposa. 
Adam Pontipee se pasea por las calles de la comunidad 
cantando y midiendo quien podría ser su futura cónyuge 
con base en atributos físicos – tiene que ser fuerte para 
resistir la vida en la montaña – y la capacidad de poder 
batallar con un hogar en el que vive con sus 6 salvajes 
hermanos. Es decir, lo que Adam realmente busca es una 
esposa que a su vez sea su sirvienta. Por supuesto la 
encontrará en la bella Milly a quien oculta que no vive solo 
sino que es parte de una familia de bárbaros. Sin embargo 
Milly logrará “educar” a los muchachos para que también 
salgan del nido en la búsqueda de sus respectivas parejas. 
El problema es que en el pequeño pueblo en donde se 
desarrolla la acción hay más hombres que mujeres por lo 
que una vez que los Pontipees encuentran a sus futuras 
esposas, tendrán que batallar con otros caballeros por el 

amor de las chicas. La solución que encuentran es para 
ellos la más sencilla: deciden secuestrarlas y llevárselas 
a la montaña bloqueando el único paso a la misma al 
provocar un alud de nieve para así evitar que sus familiares 
y los otros pretendientes puedan rescatarlas. Obviamente 
lo que sucede es una especie de síndrome de Estocolmo y 
las secuestradas terminarán enamoradas de sus captores.

Mientras escribía el párrafo anterior me iba dando cuenta 
de lo terrible que suena la trama si la pasamos por el filtro 
de los tiempos actuales. Estamos ante una película que 
vista a través de nuestros modernos ojos lo que hace, tal 
vez de una manera inocente, es una apología de la violencia 
de género. Lo que me lleva a cuestionarme: ¿debe dejar de 
ser una de mis películas favoritas?, ¿debo dejar de verla 
y de recomendarla como una de los mejores musicales, 
como un filme que hay que mirar si se quiere aprender 
sobre la historia del cine? Mi respuesta es no. 

La razón es simple: tenemos que entender una obra 
en función del contexto en la que fue producida. En 
1954 lo que hoy entendemos como violencia de género 
era algo prácticamente inexistente. Por la mente de 
creadores, actores, actrices y directores no pasaba ni 
por un momento que estaban haciendo algo negativo al 
presentar los roles de género como lo hacían. Eran otros 
tiempos y soy de los que piensan que no podemos exigir a 
las producciones del pasado lo que sí podemos hacer con 
las del presente. Me aterraría pensar que alguien pidiera 
que ésta u otras películas, libros o cualquier otro tipo de 
creaciones artísticas que fueron producidas en el pasado 
sean censuradas en el presente por la manera como tratan 
las cuestiones de género, estaríamos entonces ante la 
incomprensión del hecho de que toda obra artística es una 
representación del tiempo en el que fue producida. Negar 
su exhibición o difusión sería tan retrógrada como exaltar 
como perennes los valores y las representaciones que 
estos trabajos sostenían. 

Por el contrario con los avances que hemos tenido como 
sociedad – aunque aún nos hace falta mucho por 

ENTRETENIMIENTO

Por David Moreno / 
david.malborn@gmail.com

Siete Novias para Siete Hermanos
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recorrer – es muy importante el ver lo que los artistas 
del pasado producían para entender mejor como hemos 
llegado a un punto en el que los derechos nos van haciendo 
más conscientes del papel que mujeres y hombres debemos 
jugar para avanzar. Filmes como Siete Novias Para Siete 
Hermanos pueden disfrutarse aún más si esa conciencia 

se conjuga con el acto lúdico de mirar una película llena 
de atributos visuales, sonoros y estéticos que la hacen 
entrar en la categoría de obra de arte. El resultado de tal 
combinación quizá arroje a un espectador más crítico pero 
al mismo tiempo capaz de dejarse llevar por algo que el 
cine aún no ha perdido: su magia. 

Por Víctor Corcoba Herrero / Escritor. corcoba@telefonica.net

POR LA SENSATEZ DEL MUNDO

La realidad nos muestra de forma significativa ciertos 
acontecimientos, que ponen en peligro la sensatez en 
el mundo, el equilibrio entre moradores, pues tanto 

la degradación humana como la ambiental es un hecho 
que está ahí, en cualquier esquina del planeta. Se me 
ocurre pensar en esa multitud de gentes que aún sufren 
inseguridad alimentaria aguda. Desde luego, las guerras 
son la principal causa del hambre extrema. No aprendemos. 
La ceguera es manifiesta. Proseguimos alimentando 
contiendas absurdas, en lugar de tender puentes y avivar la 
cultura del abrazo. Si el desgaste profesional y la adicción 
a los videojuegos se suman a la lista de trastornos de 
salud mental, es también público y notorio que el deterioro 
de los moradores en escenarios violentos, lo que hace es 
agravar este tipo de situaciones, y aunque la depresión y 
la ansiedad aumentan con la edad, lo cierto es que nadie 
puede ser equilibrado con el estómago vacío, o caminando 
de continuo por una atmósfera irrespirable y con el espíritu 
en vela permanente, ante la agitación que generan los 
combates.

Hoy día, el hábito de la reflexión se ha vuelto particularmente 
imprescindible, porque la vida que nos ha tocado vivir 
ofrece enormes caminos, ya sean virtuales o reales, 
de distracción y adoctrinamiento, que nos impiden ser 
nosotros mismos. Y uno ha de ser lo que quiera ser. Para 
empezar, estimo, que la sociedad tiene que humanizarse, 
desde todas las culturas y desde lo más auténtico de 
sí misma. Necesitamos ser respetados, valorados y 
considerados, cuando menos para cerrar la brecha de la 
desigualdad. Sin justicia social, difícilmente vamos a poder 
armonizarnos, por muy interconectados que nos sintamos. 
A mi juicio, tenemos que hacer mucho más para convertir 
el crecimiento económico en un avance más humanístico 
y solidario. El hecho de que millones de ciudadanos vivan 
en la pobreza, a pesar de estar trabajando, cuando menos 
debe hacernos recapacitar, máxime en un momento en que 
la informalidad y la mala calidad del trabajo siguen siendo 
generalizadas en todo tipo de empleo, y afectando a todo el 
planeta. Por consiguiente, activar una buena capacidad de 
raciocinio o de sentido común, ha de ser algo prioritario en 
nuestras vidas. 

De no producirse esa apuesta por el valor de la razón 
humana de la sensatez, difícilmente vamos a poder 

realzarnos en esa unidad como especie pensante.  El 
ejemplo lo tenemos en los nuevos modelos empresariales, 
que corren el riesgo de que minen los logros conseguidos 
en materia de formalidad y seguridad laboral, protección 
social y regulaciones laborales. Ojalá que la Organización 
Internacional del Trabajo pase de las promesas a las 
verdaderas acciones, ya que las condiciones laborales que 
son injustas, aparte de poner en peligro la quietud mundial, 
también se violan el derecho a perseguir el bienestar 
material y el desarrollo espiritual en libertad y dignidad, 
que todos nos merecemos por el simple hecho de haber 
nacido. Reaccionar con humilde reposo, esto es sembrar 
humanidad. No ignoremos las situaciones dolorosas, 
tampoco las escondamos, pongamos ejercicio en ese 
cambio.

En cualquier caso, por muy complejo y difícil que sea el 
momento, hemos de actuar con esperanza y sensatez, tal 
vez para ello tengamos que transformar los corazones de 
piedra en corazones más sensibles, pues cuanta gente en 
su propio coexistir jamás ha experimentado una caricia, una 
atención de amor, un gesto de ternura; y son, precisamente 
estas prácticas, las que nos hacen ser mejores pobladores, 
siempre dispuestos a saber reír y llorar a la par de nuestros 
semejantes, pues lo trascendente no es poder subirse 
al carro vencedor, sino la de aquel que camina sereno, 
esperanzado en transformar y en disipar cualquier conflicto, 
por grande que nos parezca. Lo importante es no ignorarlo 
nunca, para plantarle entusiasmo en la resolución. Sembrar 
concordia a nuestro alrededor, esto es ya un gran avance.

Confiemos en nuestra madurez, en nuestra firmeza interior 
de poner alegría y sentido del humor donde haya crispación, 
audacia y fervor en procurar andar siempre en conciliación, 
alejándonos de cualquier disputa que nos envenene, 
pues la mejor acometida no está en aletargarse, sino en 
reanimarse, tampoco en anestesiarse la conciencia, sino 
en tomar el pulso de la situación y luego poner empeño en 
actuar. Por cierto, dicen que la mejor sabiduría es conocerse 
a uno mismo, y luego el abrirse, el ponerse en acción, 
sabiendo cuál es el siguiente paso para no convertirnos en 
marionetas a merced de ningún poder mundano. Cada cual 
ha de ser dueño de sí mismo. No modelemos liberaciones 
que no son. Sin duda, será un buen modo de contribuir a las 
alianzas, el respeto a la autonomía de cada ser humano. 

ALGO MÁS QUE PALABRAS
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Normalmente está Columna escribe sobre libros y 
temas literarios, hoy por excepción intentaremos 
abordar un personaje de nuestra ciudad que 

seguramente merecerá al menos una biografía sobre su 
vida: Doña Mirian Echeverria y Boldo

Circula en redes sociales una nota sobre ella y sobre el 
personaje que representó muchísimos años, casi mítico. 
En realidad yo crecí en la calle 19 de la colonia México, la 
misma calle donde a principios de los ochenta se construyó 
“la casa china”. Antes de eso conocí a Doña Mirian en varios 
restaurantes donde nuestros padres nos la presentaron a 
ella y a su pareja de entonces como lo que es y ha sido: una 
señora. 

Recuerdo la construcción de su actual casa tal vez a unos 
350 metros de donde nosotros vivíamos. Nos dio tanto 
gusto que ella viviera en el vecindario que inclusive le 
hicimos una pequeña reunión de bienvenida, entre las 
personas que me acuerdo que estuvieron ahí fueron Don 
Ramón Massó, Don Manolín Pérez Abreu, Don Enrique 
(Quico Rincón), mi padre y mi madre; lo sé de cierto por qué 
la reunión fue en mi casa.

Mientras se construía la casa china que hoy es parada 
obligatoria de turistas curiosos y anexas, mi hermanita 
mis amigos y yo jugábamos nuestros hombres de acción 

en los cimientos. Con el paso del tiempo la casa se 
fue robusteciendo ante los cambios propios de la pos 
modernidad,  y si bien en principio le hacía gestos a las 
distintas tendencias arquitectónicas del rumbo, hoy es 
un detalle curioso, tal vez producto de la excentricidad 
personal, pero créanmelo! Doña Mirian no era ni de cerca 
uno de los vecinos verdaderamente estrambóticos del 
rumbo.

La recuerdo siempre jovial, con la piel blanca, blanquísima, 
perfectamente maquillada e impecablemente vestida; 
nada de joyas, nada de excesos de maquillaje y solamente 
una tímida sonrisa cuando nos veía a los niños cuando nos 
permitía jugar en su jardín.

Recuerdo que le gustaban los versos de Amado Nervo y no 
tanto los de Pablo Neruda, memorias que tengo porque fue 
la primera vez que discerní la diferencia de estilos literarios.

A mi hermanita le comentaba que sus rizos (de oro) eran 
fenomenales y que nunca debía alaciarlo, a todos nos daba 
consejos útiles dignos de ser tomados en cuenta.

A pesar de las leyendas negras, nunca me importó ayer y 
menos ahora cómo se ganó la vida, lo que si se es que ella 
fue la primera mujer empresaria yucateca que hizo que 
un bar (en la calle 60 Guacamayo ) fuera reconocido en la 
revista Play Boy Gourmet.

Doña Mirian siempre nos trató a nosotros y al resto de la 
gente que conozco con respeto por eso la respetamos a 
ella hasta el día de hoy.

Por Francisco Solís Peón
@PeonSolis

Doña Miriam Echeverría

CULTURA 

Así era la primera casa de doña Miriam, ubicada en la 
calle 62 con Avenida Colón.

A grandes males, grandes remedios, aunque los grandes 
remedios nunca sean tan grandes como los males. 

Winston Churchil.

La Casa China, toda una leyenda 
urbana de la Mérida de hoy.
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